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La falta de lluvias y la baja del río Pilcomayo han 
dejado sin agua a pobladores del Chaco, más 

de 1.200 productores y 1 millón de cabezas de 
ganado estás siendo afectados. La crisis golpea 

gravemente al sector, mientras los

productores aguardan por lluvias y exigen con 
urgencia la limpieza y profundización de 
canales para restablecer el flujo de agua.
Ganaderos advierten que la situación es cada 
vez más preocupante.
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Paraguay importó flores por 
más de US$ 1,8 millones

En los últimos años, Paraguay ha experimentado un notable crecimiento en la importación de 
flores, reflejando una tendencia ascendente en la demanda del mercado local. Según datos 

recientes, el total de importaciones pasó de US$ 699.858 en 2020 a US$ 1.864.232 en 
2024, lo que representa un incremento del 166%.
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«EDITORIAL
Uno de los aspectos más destacados de la industria creativa es su capacidad para generar 
empleo, especialmente entre los jóvenes. Las estimaciones más recientes indican que el 
sector emplea directamente a unas 70.000 personas. Lo más notable es que el 85% de 
estos empleados son jóvenes entre 18 y 35 años, lo que convierte a la industria creativa 

en un importante motor de empleo juvenil. El desafío ahora es capitalizar este potencial 
y asegurar que el crecimiento del sector sea sostenible a largo plazo. Si Paraguay logra 

hacerlo, podría posicionarse como un hub regional de creatividad e innovación.

energy

ISERVICIOSl

SECTOR 
COMBUSTIBLES 
LIDERA CRECIMIENTO
DE VENTAS EN 2024
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¡ENTREVISTA
LADIGITALIZACIÓN

IMPULSA EL CRECIMIENTO 
SOCIOECONÓMICO 
DEL PAÍS
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DÓLAR 7.780 7.840 | PESO 5 6 | REAL 1.340 1.370 | EURO 7.900 8.300 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139

mailto:publicidad@5dias.com.py


BUENOS DÍAS 5 ¡as VIERNES, 14 DE FEBRERO DE 2025

A vuelo 
de pájaro 
k o J

EUROZONA

INDUSTRIASE 
CONTRAJO EN 
DICIEMBRE

La industria de la 
eurozona se contrajo en 
diciembre más rápido 
de lo pronosticado. La 
producción de los 20 
países que comparten 
el euro bajó 1,1% con 
respecto a noviembre, 
según mostraron los 
datos de Eurostat.

ESTADOS UNIDOS

MUSK ACORDÓ PAGO 
PARA RESOLVER 
DEMANDA CONTRA X

El CEO de Tesla, Elon 
Musk, acordó un pago 
de US$10 millones 
para resolver una 
demanda que Donald 
Trump presentó contra 
Twitter y su director 
ejecutivo del año 
2021 por su expulsión 
de la red social.

ARGENTINA

SE RETRASA PLAN 
PARA AUMENTAR 
EXPORTACIONES

Plan de Javier Milei para 
aumentar exportaciones 
agrícolas al profundizar 
los ríos se retrasa. El 
gobierno canceló una 
subasta para dragar el 
río más profundamente 
después de recibir sólo 
una oferta e investigarán 
al al grupo belga Deme.

PANAMÁ

ELIMINARÁN BUQUES 
QUE NO CUMPLEN 
ESTÁNDARES

Panamá ha avanzado 
en eliminar de su 
registro los buques 
que no cumplen con 
los estándares que 
ofrece su bandera, dijo 
la Autoridad Marítima 
alegando que "no 
es un refugio para la 
evasión de sanciones".

ESPAÑA

MASORANGE 
SUPERA 
EXPECTATIVAS

El grupo MasOrange, 
integrado por la 
fusión entre Orange 
y MásMóvil, obtuvo 
unos ingresos totales 
de 7.388 millones de 
euros en 2024, un 1,5% 
más que el año pasado, 
empujado por el 
aumento de facturación.

LIMA

OCUPACIÓN LABORAL 
EN LATAM ES 
INFERIOR A 2012

La OIT alertó que 
las deficiencias 
estructurales en 
la creación de 
empleo en América 
Latina y el Caribe 
han dibujado un 
panorama en el que 
la fuerza de trabajo es 
inferior a la de 2012.

La Frase

MSi los multimillonarios 
pagan 
proporcionalmente menos 

impuestos que la gente 
corriente, las personas 
normales, la confianza 
pública se erosiona.

PEDRO SÁNCHEZ 

PRESIDENTE DE GOBIERNO ESPAÑA

Asilo Twitteoron

LUISBAREIRO 

@Lu¡sBoreiro

Mintieron, sindicaron 
falsamente a una 
colega de haber dado 
información que 
afecta a narcos y a

W Un café con...

CIFRAS
Lo Positivo

46%
CRECIÓ

Acciones de Alibaba Group Holding de 

China, expandiendo su valor en casi 

US$ 87.000 millones en el mercado.

EL RANKING
RANKING BANCOS-MOROSIDAD

Cifras expresadas en millones de dólares, Datos al cierre de Diciembre de2024

sus operadores en la 
justicia, la pusieron bajo 
riesgo, y ahora quieren 
fungir de víctimas y 
de paso hacer el juego 
al cartismo desviando
la atención del 
escándalo de los chats.

ALBERTO 
ÑECCO
GERENTE GENERAL DE CAF-AM.

L( Negativo 

98,4% 
CAYÓ

El beneficio neto de Nissan en abril 

-diciembre de 2024, por la caída de 

ventas y los crecientes costes de 

promoción.

Banco Nacional 

de Fomento

Solar Banco

Banco Familiar

Banco de la

Nación Argentina

5,04%

3,60%

2,89%

FEDERICO FURIASE 

@FederícoFuríase

El famoso "Punto 
Anker" que venimos 
anticipando desde el 
año pasado y la razón 
por la cual el Tesoro fue
armando un colchón de
reservas en $ y en USD 
(hoy en torno a $13.5 
billones equivalentes 
post lici de ayer), que 
se alimenta mes a
mes con el superávit 
primario del Tesoro.

JAVIER MILEI 

@JMile¡

Cuando le pedí a 
@LuisCaputoAR 
que asumiera como 
Ministro de Economía 
tenía claro que era el 
indicado por el tipo 
de desequilibrio que 
había que arreglar. 
Me sorprendió siendo 
el mejor de la historia. 
Después de la de 
hoy hay que cerrar 
la cancha.

1. ¿Cuáles son las condiciones que 
Paraguay tiene para implementación 
de proyectos forestales?

Paraguay posee condiciones 
ideales para la implementación de 
proyectos forestales de primer nivel, 
posicionándose como un polo de 
atracción a nivel global.

2. ¿Cuáles son los temas abordados 
durante la reunión mantenida con el 
ministro de Industria y Comercio?

Durante el encuentro con el titular 
del MIC, Javier Giménez,hemos 
podido bordar el crecimiento de las 
iniciativas como los proyectos Paracel 
y Silvipar, junto con la expansión de 
hectáreas cultivadas y las inversiones 
proyectadas en toda la cadena logística. 
Estos desarrollos no solo impulsan la 
producción forestal, sino que generan un 
efecto multiplicador en sectores clave 
como el transporte y la industrialización, 
beneficiando a toda la población.

3. ¿Qué otros temas han podido 
analizar durante el encuentro con las 
autoridades del MIC?

También analizamo un intercambio 
de experiencias sobre estrategias para 
fomentar el sector. Desde CAF-AM 
reafirmamos nuestro compromiso de 
aportar conocimientos y capacidades para 
la consolidación de la industria forestal 
en Paraguay.
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INDICADORES
El Estimador de Cifras de Negocios registró un incremento interanual en diciembre

Sector combustibles lidera crecimiento 
de ventas en 2024, según el BCP
prensa@5dias.com. py Estimador Cifras de Negocios (ECN)

E
l Banco Central del 
Paraguay (BCP) 
informó que el Es
timador de Cifras 
de Negocios (ECN) registró 

un crecimiento interanual 
del 0,3% en diciembre de 
2024, llevando la varia
ción acumulada del año a 
un 5,9%. Este incremento 
fue impulsado principal
mente por los sectores de 
servicios y comercio, con 
el rubro de combustibles 
destacándose como uno de 
los de mayor aumento, con 
un crecimiento acumulado 
del 12,9% e interanual del 
6,3%.

En el sector comercio, las 
ventas de combustibles 
mostraron un dinamismo 
notable, contribuyendo 
significativamente al des
empeño positivo del ECN. 
Este comportamiento re
fleja una mayor demanda y 
consumo de combustibles 
durante el año, posible
mente asociado a una ma
yor reactivación económica 
y movilidad.

Al respecto, Ricardo Es- 
cauriza, presidente de 
Petrochaco, señaló que "di
ciembre siempre es el mes 
con más movimiento en 
todo el año por las fiestas 
de Navidad, fin de año y el 
aguinaldo, es algo típico". 
Asimismo, indicó que "en 
enero bajan un 10% las ven
tas y se va recuperando con 
el inicio de clases desde la 
quincena de febrero".

índice y variación al mes de diciembre de 2024

SEGMENTOS
Además de los combusti
bles, otros segmentos del 
comercio que registraron 
incrementos en sus ventas 
incluyen la venta y man
tenimiento de vehículos, 
prendas de vestir, produc
tos alimenticios, ventas al 
por mayor de tecnologías 
y ventas al por mayor de 
maquinarias y equipos. 
Sin embargo, se observa
ron disminuciones en las

ventas al por mayor de fer
tilizantes y agroquímicos, 
productos químico-farma
céuticos, equipamientos 
del hogar y ventas al por 
mayor de materias primas 
agrícolas.

En el sector servicios, se ve
rificaron desempeños favo
rables en las ventas de ser
vicios a los hogares, hoteles 
y restaurantes, servicios 
a las empresas, servicios

de transporte y servicios 
inmobiliarios. Asimismo, 
se vio en las ventas en la 
actividad de telecomunica
ciones y servicios de infor
mación.

El sector manufacturero 
presentó resultados mix
tos. Se observaron cre
cimientos en las ventas 
de productos cárnicos, 
lácteos, azúcar, bebidas y 
tabacos, productos textiles, 
cueros y calzados, minera
les no metálicos, productos 
metálicos y maquinarias y

el comercio y los servicios, 
proporcionando señales 
sobre la evolución de algu
nos sectores de la actividad 
económica en términos 
agregados.

El crecimiento del 5,9% 
en las ventas acumuladas 
durante 2024 refleja una re
cuperación económica sos
tenida, impulsada por el di
namismo en los sectores de 
servicios y comercio. El des
tacado desempeño del rubro 
de combustibles sugiere una 
mayor actividad económica

El BCP publica estos infor
mes de manera periódica 
sobre el ECN, proporcio
nando información para 
la toma de decisiones de 
políticas y estrategias eco
nómicas. Esa atención a 
las dinámicas sectoriales 
permitirá identificar opor
tunidades y desafíos en 
el panorama económico 
nacional.

Finalmente, concluyen 
que el año 2024 cerró con 
un crecimiento positivo en 
las ventas, liderado por el

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma REMA SA, y su representante legal el Señora SANDRA ADRIANA HAMMES, PROPONENTE; 
comunica quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 9182/2024 del proyecto 
“LOTEAMIENTO DE INMUEBLE”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricula N° K11/4631, 
Padrón N° 5583, ubicada en el Distrito de Santa Rita, Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora 
Ambiental BRUNA FRANCIELI FREESE BOGADO con Registro CTCA N° 1-1333, conforme a la Ley N° 294/93 
de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el 
plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web 
www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de 
los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 
15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la 
última publicación.

Asunción, 11 de febrero de 2025.

equipos. No obstante, las 
ventas de aceites, papel y 
productos del papel, y mo
linerías y panaderías regis
traron resultados adversos.

El ECN es un indicador que 
mide la variación de las 
ventas en sectores como la 
industria manufacturera,

y movilidad en el país.

Los empresarios conside
ran importante monitorear 
estos indicadores para 
comprender las tendencias 
económicas y planificar 
estrategias que fortalezcan 
los sectores con menor des
empeño.

sector de combustibles y 
respaldado por desempe
ños favorables en servicios 
y comercio. Este panora
ma, según el BCP, sugiere 
una economía en recupe
ración, aunque con áreas 
que requieren atención 
para asegurar un desarro
llo equilibrado.

ELDATO LA CIFRA ELDATO

MAYORES VENTAS 
EN DICIEMBRE 
SON TIPICAS 
DEBIDO A LOS 
AGUINALDOS, 
RESALTAN.

12,9%
FUE EL 
CRECIMIENTO 
ACUMULADO DEL 
COMBUSTIBLE.

EN ENERO LAS 
VENTAS SUELEN 
BAJAR UN 10% 
Y SE REACTIVAN 
A MITAD DE 
FEBRERO.

mailto:prensa@5dias.com
http://www.mades.gov.py


VIERNES, 14 DE FEBRERO DE 2025 5 JíjS______ECONOMÍAY FINANZAS 5

FORMALIZACIÓN
Inversión social

Cinco impactos claves resulta de la 
titulación de tierras en Paraguay
prensa@5dias.com.py

U
no de los pilares 
de la gestión del 
presidente de la 
República, San
tiago Peña, es la reforma 

agraria, la primera con en
trega masiva de títulos en 
107 años de vigencia. Tal es 
así que desde el 15 de agosto 
hasta el cierre de enero de 
este año lleva entregados 
8.000 títulos de propiedad 
a pequeños productores.

Estos impactos 
claves en los 
beneficiarios son:
Seguridad jurídica: la lega
lidad de las tierras evitas 
conflictos y desalojos. Esto 
permite a los campesinos 
poder realizar inversiones, 
sin temor, ni riesgo de per
der en la apuesta, conside
rando que el título de pro
piedad otorga confianza. 
Para el efecto, la inversión 
social en la distribución 
de tierras del Gobierno es 
de más de 425 millones de 
dólares al cierre de enero 
pasado.

Impulso al desarrollo: los 
pequeños y medianos pro
ductores tienen acceso a 
créditos. Y este acceso se da 
en condiciones mucho más
favorables, debido a que el 
título otorga garantía y per
mite acceder a fondos a una 
tasa de interés 50% menor 
a la que se accede sin el tí
tulo de propiedad y a sola 
firma. Además, el número 
de entidades que ofrecen 
créditos a sola firma son 
contados.

lo tanto, la contribución al 
fisco es mínima.
Objetivo récord: se espera 
entregar 50.000 títulos de

propiedad para la finaliza
ción del gobierno en agosto 
del 2028. Llegar a esta meta 
implica un crecimiento

de 1.000%, considerando 
que el promedio de títulos 
entregados al año, hasta 
el 2023, fue de 927 títulos

de propiedad y llegar a los 
50.000 títulos representará 
la entrega de 10.000 títulos 
por año en el gobierno de

Santiago Peña y una inver
sión total de 2.660 millones 
de dólares en distribución 
de tierras.

ÉRISTOL
Fortalecimiento de la eco
nomía: fomenta la inver
sión en infraestructura y 
tecnología en comunida
des rurales. Esto, conside
rando a que acceder a fi- 
nanciamiento para equipar 
la maquinaria productiva 
incrementa la capacidad de 
producción, con resultados 
más óptimos. Un campe
sino sin título no accede a 
créditos para inversión de 
capital.

Apoyo a la formalización 
y recaudación fiscal: me
jora la recaudación de 
impuestos y el desarrollo 
territorial, debido a que un 
campesino sin título traba
ja en la informalidad, por

0991 670 000 021519 6000 brlstolsa @bristolpy brístol.com.py

mailto:prensa@5dias.com.py
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GOBIERNO NACIONAL
Hay 12 meses de tiempo para llegar a la meta del 1,5%

Déficit fiscal cerró en 2,9% del PIB en 
enero y empieza la cuenta regresiva
prensa@5dias.com.py

E
l gobierno nacio
nal inició el pri
mer mes del 2025 
con un déficit 
fiscal de 2,9% del Produc

to Interno Bruto (PIB) con 
relación al año pasado. De 
esta manera, empieza la 
carrera para llegar al plan 
de convergencia fiscal en 
el 2026. Recordemos que 
la promesa del ministro 
de Economía y Finanzas, 
Carlos Fernández Valdo
vinos, está en concretar el 
1,5% del PIB de déficit.

Según el informe de Situa
ción Financiera (Situfin), 
el déficit fiscal acumulado 
al cierre de enero de este 
año fue de G. 226 mil mi
llones, unos US$ 28,6 mi
llones. La cifra representa 
-0,1% del PIB.

El déficit anualizas de 
2,9% es explicado por la 
mayor dinámica del gasto 
en medicamentos, ali
mentación escolar, intere
ses y la inversión pública 
en el último mes, compa
rado al mes de enero de 
2024, según los funciona
rios del Ministerio de Eco
nomía y Finanzas (MEF).

En términos acumulados, 
los ingresos totales en ene
ro registraron un aumento 
del 8,5%. El mayor por
centaje correspondió a los 
ingresos tributarios (7,1%), 
seguidos por ingresos no 
tributarios (1,1%) y el apor
te de las binacionales Itai- 
pú y Yacyretá (0,3%). La 
diferencia interanual fue

Resultado fiscal anualizado (% del PIB)

0,00

-0,50

-1,00

-1,50

-2,00

-2,50

-3,00

-3,50

-4,00

-4,50

■ Déficit ordinario Deuda MSPBS i Deuda MOPC • Déficit total

de G. 3,8 billones de enero 
de 2024, frente a 4,1 billo
nes de enero de este año.

IMPUESTOS 
INTERNOSy 
EXTERNOS
Con relación a la contri
bución de los impuestos 
internos, se destacan el 
Impuesto al Valor Agrega
do (IVA) con un 4,5%, con 
relación al total (4,7%); 
seguido por el Impuesto a 
la Renta Empresarial (IRE) 
con un 4,4%. En tercer 

lugar, está el Impuesto Se
lectivo al Consumo (ISC) 
con 0,7% y otros más. Con 
0,1% de aporte figura el 
Impuesto a la Renta Perso
nal (IRP). El Impuesto de 
Dividendos y Utilidades 
(IDU) tuvo una retracción 
de -5,6%.

Respecto a los impuestos 
externos, del total de 15%, 
la mayor contribución 
aportó el IVA, con 8,4%, 
seguido por los aranceles 
con 6%. Finalmente está 

el ISC con más bajos por
centajes.

GASTOS
Con relación al gasto pú
blico, creció 41,8% y está 
explicado principalmente 
por el pago de intereses, 
bienes y servicios, y pres
taciones sociales. De los 
G. 2,8 billones de enero de 
2024 el gasto trepó a G. 3,9 
billones.

Del gasto total, 17% co
rrespondió al pago de 

intereses, seguido por un 
12,5% de uso de bienes y 
servicios y 5,4% de remu
neraciones. Las prestacio
nes sociales representaron 
4,9% del aumento, segui
do por otros gastos no es
pecificados en el informe 
de Situfin. Con relación a 
las donaciones, hubo una 
retracción de -1%.

Según el informe del 
MEF, el aumento del 
gasto corriente primario 
acumulado está explica

do en mayor medida por 
el aumento del gasto en 
medicamentos y alimen
tación escolar.

RECAUDACIÓN Y 
PAGO DE SALARIOS
La recaudación tributa
ria, récord al último mes 
del año pasado, pagó el 
53,9% de los salarios de 
funcionarios públicos en 
enero del 2025. Este por
centaje está levemente 
por encima del mínimo 
conseguido en el 2024 de 
53,2%. El promedio del 
2023-2024 fue de 61,8% y 
el máximo fue 69,9%.

Del total del dinero uti
lizado en salarios, 35% 
fue para pagar docentes 
y demás funcionarios del 
Ministerio de Educación 
y Ciencias (MEC), segui
do por un 20% destinado 
a nombrados y contrata
dos por el Ministerio de 
Salud Pública y Bienestar 
Social. El 24% se destinó 
a policías y militares, 
mientras que 11% fue a 
funcionarios del Poder 
Judicial. El 7% fue al res
to del poder ejecutivo y 
2% al poder legislativo.

Con relación a la eje
cución de la inversión 
pública, el informe Situ
fin dice que estuvo por 
encima de los niveles 
de enero de los últimos 
años, llegando al 4,9% 
con relación al 2024. Las 
variaciones de inversión 
desde el 2019 al 2024 
fueron de 1,2%, 1,7%, 
2,6%, 1,3%, 3,3% y 0,4%.

http://www.5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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CFORUM

Juan Manuel Gústale, presidente de ueno bank

“La digitalización 
está cada vez más
presente en los 
segmentos clave 
para el crecimiento
socioeconómico
del país”
prensa@5dias.com.py

E
n la actualidad, 
con el desarro
llo del sistema 
financiero, de la 
economía y en un entorno 

muy competitivo, es un 
momento propicio para 
hablar de la coyuntura y 
de cómo el sector banca- 
rio puede apuntalar a la 
economía paraguaya. Con 
estas perspectivas y para 
compartir su visión al res
pecto se prepara el presi
dente de ueno bank para 
participar en el CFORUM, 
que organiza 5Días y que 
tendrá lugar el lunes 17 
de febrero en el Centro de 
Convenciones de Paseo La 
Galería.

Al frente de un espacio 
muy innovador, ¿Cómo 
trabajan para mover el 
tablero en un país muy 
tradicional como Para
guay?
Es importante destacar la 
realidad del bono demo
gráfico paraguayo. Hay 
mucha gente joven, las 
nuevas generaciones de
mandan también otro tipo 
de productos y servicios, 
con mucha tecnología, 
con canales digitales y 
para eso está ueno bank, 
también en el marco de 
lo que son los esfuerzos 
de formalizar a más para
guayos y de proveerle el 
acceso al sistema bancario 
y la posibilidad de acceder 
a una cuenta. Es así como 
se forma parte del circui
to formal, de lo que son 
los registros, de lo que es 
ir generando data y estar 

dentro de la base de datos, 
por ejemplo, del Banco 
Central del Paraguay y ser 
elegible el día de mañana, 
ya sea para un crédito, para 
una tarjeta, una cuenta, 
ya sea en ueno bank o en 
cualquier otra entidad del 
sistema.

¿Implica un proceso 
también de educación fi
nanciera? ¿Nos hace falta 
todavía mucho en ese as
pecto?
Muchísimo. Es algo en 
donde estamos insistien
do mucho y donde yo creo 
que todo el sector bancario 
está haciendo un esfuerzo, 
pero todavía hay que seguir 
redoblando esa tarea de po
der llegar a más gente con 
educación financiera.

¿Cómo fue el 2024?
Fue un buen año. Creo que 
todo el sector bancario en 
general ha cerrado con nú
meros muy sólidos, la eco
nomía se muestra muy ro
busta. Por supuesto que hay 
que seguir mejorando, pero 
yo creo que los indicadores 
del sistema financiero dan 
cuenta de que fue un año 
bastante sólido y sobre todo 
con expectativas importan
tes para este 2025.

¿Cómo esperan que se 
desarrolle el impacto del 
grado de inversión?
Creo que la noticia eco
nómica del año ha sido la 
obtención del grado de in
versión, pero también eso 
nos sitúa en otro grado ya 
de responsabilidad donde 
tenemos que estar a la al
tura de lo que demandan 

los mercados financieros 
internacionales. Para eso 
hay muchísimas tareas 
donde tenemos que seguir 
redoblando esfuerzos y 
creo que también la gente 
ya va ganando conciencia 
sobre eso.

¿El sector bancario va 
camino hacia la digitali- 
zación total?
Absolutamente, yo creo 
que es un camino irrever
sible, que no tiene retorno 
y no solamente en el sector 
bancario, en todos los seg
mentos hoy de la economía 
y ni qué decir en lo que es el 
sistema de salud, en la edu
cación. En todos los seg
mentos que son fundamen
tales para el crecimiento 
socioeconómico del país, la 
digitalización está cada vez 
más presente, es algo que 
se impone a nivel mundial. 
Creo que Paraguay tiene va
rias ventajas como el bono 
demográfico, la energía re
novable que tiene nuestro 
país es un valor agregado 
importante, pero todavía 
falta muchísimo, sobre 
todo en infraestructura, 
en canales, es donde tene
mos que seguir poniendo 
mucho foco para que eso 
pueda llegar sobre todo a 
los demás sectores del país.

¿Qué necesitamos mejo
rar o fortalecer para me
jorar la imagen país?
Sin lugar a dudas el tema 
clave es infraestructura, 
por supuesto todo lo que es 
seguridad jurídica, lastimo
samente todo esto que está 
ocurriendo en estos días 
golpea, genera muchas du

Juan Manuel Gústale, presidente de ueno bank.

das para los inversores que 
hoy están mirando a Para
guay. No ayuda a la imagen 
y creo que todos desde el 
sector privado tenemos 
que tener también la res
ponsabilidad de acompa
ñar de cerca este proceso y 
de exigir a las autoridades 
que esto se aclare y que no 
vuelva a ocurrir sobre todo 
y que sigamos mejorando 
en esos indicadores.

No van por cuerdas se
paradas, lo político y lo 
económico siempre tie
nen que estar bien para 
que las cosas funcionen.
Absolutamente. Vecinos 
como Argentina, Vene
zuela, Ecuador, Perú que 
también tienen sus respec
tivos episodios de crisis 
política, todo eso afecta 
directamente a lo que es su 
calificación de riesgo país, a 
lo que son sus indicadores 
económicos y a lo que es su 
desarrollo socioeconómico 
en general.

¿Cómo estamos con la 
idea fuerza que se vie
ne trabajando en la que 
Paraguay puede ser un

hub?
Yo creo que están dadas 
las condiciones pero para 
eso justamente tenemos 
que seguir mejorando en 
infraestructura, en certeza, 
en certidumbre, en esa se
guridad jurídica y en tratar 
de que Paraguay realmente 
no solo parezca un polo 
interesante para armar un 
hub sino que realmente de
muestre en términos cuali
tativos que está a la altura.

¿De tratará su ponencia 
en el CFORUM?
En mi rol de presidente de 
ueno bank, quiero poner a 
consideración del público 
en general que va a estar 
presente, algunos de los de
safíos que tenemos como 
sector bancario, de manera 
a ir hacia esa transición de 
lo que es un sector muy 
convencional, muy tradi
cional, pero que tiene la ta
rea y tiene la obligación de 
seguir incluyendo financie
ramente a más paraguayos. 
La mayor parte de la pobla
ción económicamente ac
tiva todavía está afuera del 
sector bancario, entonces 
ese es el desafío que quiero 

plantear y que quiero que 
nos cuestionemos entre 
todos de cómo todo el siste
ma financiero puede seguir 
concentrándose y ponien
do foco en seguir incluyen
do a este segmento de la 
población y formalizando.

En el 2024 se registra
ron fusiones y alianzas, 
¿Considera que esa ten
dencia se va a repetir 
este año?
Nosotros estamos seguros 
de que eso se va a seguir 
consolidando, creemos que 
el proceso de concentra
ción en el sector bancario, 
de seguros, del mercado de 
valores va a continuar. De 
hecho, estamos ante otro 
proceso de fusión entre dos 
bancos de primer nivel que 
hoy en día están posicio- 
nados muy bien, que son 
muy competitivos, solven
tes, robustos que se están 
fusionando. Creemos que 
esto va a seguir generando 
esa competencia y estamos 
seguros de que eso va a 
redundar en un beneficio 
para los diferentes clientes 
que hoy en día operan en el 
sistema financiero.

mailto:prensa@5dias.com.py
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PILCOMAYO

Urge una limpieza del canal para el ingreso de las aguas

La intensa sequía en el Chaco genera una 
crisis sin precedentes en la ganadería
prensa@5dias.com.py

L
a falta de lluvias y 
la disminución del 
caudal del río Pilco- 
mayo está dejando 
sin agua a los pobladores 

del Chaco, especialmente 
de la zona de General Díaz, 
Los Santos y Falcón, que de
penden en un 80% de este 
recurso hídrico. La situación 
está afectando gravemente a 
la ganadería y los producto
res claman por las precipita
ciones.

La situación obliga de forma 
urgente una limpieza y pro- 
fundización de los canales 
para permitir el flujo del 
agua para tratar de paliar el 
complicado momento atra
vesado. Manuel Cardozo, 
productor de la zona, expli
có que cada vez es más pre
ocupante la situación para 
los pequeños, medianos y 
grandes productores.

ESTERO
"El agua del Pilcomayo es 
fundamental para la pro
ducción. Ya estamos por el 
quinto año consecutivo del 
Estero Patiño, un humedal 
fundamental para el río y 
estamos arrastrando hace 
dos a tres años esta sequía 
y esto afecta a los pequeños, 
medianos y grandes produc
tores", sostuvo el ganadero 
en una entrevista con 5 Días.

La intensa sequía generó 
un gran impacto en la pro
ducción y pone en riesgo la

ELDATO

MUCHOS DEJARON 
DE PRODUCIR, 
ALGUNOS 
TRASLADARON 
SUS ANIMALES 
Y OTROS 
VENDIERON SUS 
ESTANCIAS A 
CAUSA DE LA 
SEQUIA

LA CIFRA

1.200
PRODUCTORES
SON LOS
AFECTADOS POR
LA SEQUIA

sostenibilidad de cientos de 
estancias. Incluso, muchos 
productores ya trasladaron 
sus animales a estableci
mientos de otras ciudades, 
algunos vendieron sus pro
piedades y otros dejaron de 
producir.

MORTANDAD
La falta de lluvias redujo la 
disponibilidad de pasturas 
y fuentes de agua, lo que 
obliga a los productores a 
incurrir en mayores costos 
para mantener sus rodeos. 
Incluso, en algunas locali
dades incluso ya hay mor
tandad de los animales por 
la falta de agua. Tampoco 
se esperan precipitaciones 
importantes en las próximas 
semanas.

Urge una limpieza del canal del Pilcomayo para el ingreso del agua
La situación llevó a muchos 
ganaderos a tomar medidas 
extremas, como la venta 
anticipada de animales a 
precios más bajos, debido 
a la imposibilidad de man
tenerlos en condiciones 
adecuadas. Esta crisis no 
solo afecta a los producto
res, sino también a toda la 
cadena de valor de la carne 
y genera una preocupación 
en un sector clave para la 
economía nacional.

MEDIDAS
Ante este panorama, gre
mios y asociaciones gana
deras solicitaron al Gobier
no medidas urgentes, como 
la limpieza del canal del 
río Pilcomayo y sobre todo 
realizar los trabajos nece
sarios en la desembocadu

ra porque los sedimentos 
impiden el ingreso normal 
de las aguas a territorio pa
raguayo.

Los productores advierten 
que sin un plan a largo pla
zo para garantizar el acceso 
al agua y mejorar la resi- 
liencia del sector, el proble
ma se repetirá con mayor 
gravedad en los próximos 
años. Funcionarios del Mi
nisterio de Obras Públicas 
y Comunicaciones ya visi
taron la zona, pero poco y 
nada pueden hacer ante la 
falta de recursos.

PILAR
La ganadería es uno de los 
pilares económicos del 
Paraguay y el impacto de 
la sequía en el Chaco pone 

de manifiesto la urgencia 
de adoptar estrategias que 
permitan a los productores 
enfrentar de manera más 
efectiva estos eventos cli
máticos extremos que se 
vienen arrastrando desde 
hace varios años en la zona.

"Creo que ni las autoridades 
van a poder solucionar el 
problema en la zona porque 
el agua no viene por el río 
Pilcomayo y es grande la 
superficie. Hay mucha can
tidad de cabezas de ganado 
en la zona, estamos hablan
do de 1 millón de cabezas y 
alrededor de 1.200 produc
tores somos los afectados", 
agregó Cardozo.

Los productores estiman 
que este año habrá una

MANUELCARDOZO
PRODUCTOR DEL CHACO 

Hay mucha 
cantidad de 
cabezas de 

ganado en la 
zona, estamos 

hablando 
de 1 millón 

de cabezas 
y alrededor 

de 1.200 
productores 

somos los 
afectados

merma importante en la 
producción ganadera a 
causa de la intensa sequía. 
Mientras tanto, la incerti
dumbre persiste y el sector 
sigue buscando alternativas 
para sobrevivir en medio de 
una de las crisis hídricas 
más severas de los últimos 
años.

En algunos casos, los pro
ductores tuvieron que redu
cir sus rodeos hasta en un 
50% y vender a precios muy 
por debajo del mercado, 
llegando a recibir apenas 1 
dólar por kilo al gancho.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Jacqueline Torres

E
n los últimos años 
años, Paraguay ha 
experimentado 
un notable creci
miento en la importación 

de flores, reflejando una 
tendencia ascendente en la 
demanda del mercado lo
cal. Según datos recientes, 
el total de importaciones 
FOB en dólares pasó de 
US$ 699.858 en 2020 a US$ 
1.864.232 en 2024, lo que 
representa un incremento 
del 166%.

El análisis por tipo de flo
res muestra que las rosas 
frescas lideran las impor
taciones, con un aumento 
del 190% en el período 
analizado, alcanzando US$ 
1.260.773 en 2024. Este creci
miento reafirma la populari
dad de esta flor en el mercado 
paraguayo, tanto para even
tos especiales como para uso 
decorativo.

Los claveles frescos también 
experimentaron un creci
miento significativo, con un 
aumento del 286%, pasando 
de US$ 27.881 en 2020 a US$ 
107.735 en 2024. Sin embar
go, los crisantemos frescos 
mostraron una menor va
riación, con un aumento del 
82% en el mismo período.

Otro segmento relevante son 
las flores y capullos frescos 
(excluyendo rosas, claveles, 
orquídeas y crisantemos), 
cuyas importaciones crecie
ron un 171%, llegando a US$ 
399.306 en 2024.

En contraste, las flores y 
capullos excluidos frescos 
experimentaron una fuerte 
caída del 74%, con una reduc
ción de importaciones desde 
US$ 43.217 en 2020 a solo 
US$11.206 en2024.

Este crecimiento en las im
portaciones podría estar 
relacionado con una mayor 
demanda en fechas especia
les como San Valentín, el Día 
de la Madre y otros eventos 
importantes en el país. Asi
mismo, el auge del sector 
decorativo y de jardinería 
podría estar impulsando la 
necesidad de abastecimiento 
de flores importadas.

ANÁLISIS
Las rosas frescas lideran las importaciones

Importaciones de flores a
Paraguay crecen un 166%

IMPORTACIONES DE FLORES A PARAGUAY ■ TOTAL FOB DÓLAR "
TIPO DE FLORES 2020 2021 2022 2023 2024 % Del 2020 al 2024

Rosas frescas 434.672 631.997 1.110.737 1.175.533 1.260.773 190%

Claveles frescos 27.881 40.664 115.273 94.477 107.735 286%

46.710 110.271 78.732 111.042 85.211Crisantemos frescos

Flores y capullos frescos 

excluido rosas, claveles, 

orquídeas y crisantemos

147.378 213.564 381.996 396.876 399.306 171%

Flores y capullos 

excluidos frescos
43.217 551 1.422 2.231 11.206 -74%

Total 699.858 997.047 1.688.161 1.780.161 1.864.232 166%

FLORERÍAS
Omar Jacobo, fundador de 
Alejandría Arte Floral, com
partió su visión sobre las ten
dencias en el sector, los cam
bios en las preferencias de los 
clientes y las estrategias para 
atender la alta demanda.

"En San Valentín predo
mina la reina de las flores. 
Las rosas rojas son las más 
solicitadas", explica Jacobo. 
Para satisfacer esta deman
da, Alejandría Arte Floral 
elabora catálogos especiales 
con flores premium y opcio
nes atemporales, alineadas 
con las tendencias globales 
del sector. Sin embargo, la 
selección de flores también 
está determinada por la dis
ponibilidad regional, ya que 
muchas variedades no llegan 
al país debido a limitaciones 
logísticas.

A pesar de ser un regalo tra
dicional, las flores siguen 
evolucionando en su presen
tación y significado. "Regalar 
flores no pasa de moda, al 
contrario, es una práctica en

crecimiento", señala Jacobo. 
Las nuevas generaciones 
han redefinido la relación 
con las flores: la Generación Z 
muestra un apego renovado 
a la naturaleza, los millen
nials utilizan las flores para 
expresar su personalidad, y 
la Generación X mantiene 
la costumbre como parte de 
sus vivencias.

PREPARACIÓN Y 
LOGÍSTICA
El éxito en una fecha clave 
como San Valentín no es fru

to de la improvisación. "La 
preparación comienza apro
ximadamente seis meses an
tes", cuenta Jacobo. Desde el 
diseño de envoltorios y cajas, 
que combinan trabajo arte
sanal con producción indus
trial a gran escala, hasta la 
contratación de artistas flora
les temporales que refuerzan 
el equipo permanente.

En cuanto a la logística, Ale
jandría recibe alrededor de 
30.000 mensajes en una se
mana y concreta unas 4.500

ventas en sus seis tiendas. 
Para asegurar la entrega pun
tual, implementan un siste
ma de mapeo y zonificadón 
de las ciudades, junto con un 
equipo de 250 entregadores 
capadtados, garantizando 
que los arreglos lleguen an
tes del mediodía del 14 de 
febrero.

EL FUTURO DEL 
SECTOR FLORAL
El crecimiento del negodo 
de las florerías está ligado a la 
innovación y la adaptación a

OMARJACOBO
FUNDADOR DE ALEJANDRÍA ARTE FLORAL 

La Generación
Z muestra un 

apego renovado 
a la naturaleza, 
los millennials 

utilizan las 
flores para 

expresarse 
personalidad, y 

la Generación
X busca 

mantenerla 
tradición".

las preferendas del consumi
dor. "Las personas aprenden 
con nosotros, y eso nos en
canta", dice Jacobo. Con un 
mercado en constante evolu
ción y una demanda cada vez 
más exigente, el arte floral 
sigue reinventándose, con
solidándose como una forma 
atemporal y significativa de 
expresar emodones.

IMPORTACIONES 
POR PAÍS
En los últimos cinco años, 
la importación de flores a 
Paraguay ha mostrado un 
crecimiento sostenido, con 
Ecuador como el principal 
proveedor. Según datos re
cientes, la compra de flores 
desde el exterior alcanzó 
un valor de US$ 1.864.232 
en lo que va del 2024, mar
cando un nuevo récord 
en el sector. Brasil ha sido 
otro jugador constante en 
la importación de flores 
a Paraguay, aunque con 
fluctuaciones en sus en
víos. En 2020, las compras 
desde este país fueron de 
US$ 117.381, cifra que se ha 
mantenido estable en 2024 
con US$ 117.460. Un dato 
relevante es la aparición 
de China y Colombia como 
nuevos proveedores. Mien
tras que China registró im
portaciones por US$ 4.366 
en 2024, Colombia ingresó 
al mercado con US$ 3.354 
en el mismo periodo.

Mitad de mes
con este beneficio

E3 Sábado 15 de febrero
H

 BANCO

ATLAS
de reintegro 

con tarjetas de crédito
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DEPORTE
Intercolegial ASA 2025

Llevan a cabo el sorteo de llaves que 
definen los encuentros deportivos
prensa@5dias.com.py

L
a tradicional com
petencia estudian
til que promete 
ser una fusión de 
deporte, cultura y entrete

nimiento, se prepara para 
una nueva edición con la 
participación de más de 30 
colegios y la presencia de 
Banco Atlas como presen
tador oficial.

En el marco del Intercolegial 
de The American School of 
Asunción (ASA), se llevó a 
cabo el sorteo de llaves que 
definió los encuentros de
portivos entre los colegios 
participantes distribuidos 
en cinco modalidades.

Esta nueva edición prome
te ser una fusión excepcio
nal de deporte, cultura y 
entretenimiento. Los días 
21, 22, 23, 28 de febrero y 1 
y 2 de marzo de 2025, más 
de 30 colegios competirán 
en diversas disciplinas y 
disfrutarán de actividades 
diseñadas para el esparci
miento y la integración de 
los jóvenes.

TARJETA PREPAGA 
DIGITAL CON 
BENEFICIOS
Durante el desarrollo del 
intercolegial, Banco Atlas 
ofrecerá una experiencia 
exclusiva e innovadora en 
su espacio dentro del even
to, además contribuirá al 
fomento de la educación 
financiera al entregar tarje
tas prepagas digitales a los 
participantes de entre 12 a 
19 años.

Esta herramienta no solo 
facilitará el manejo del di
nero sin necesidad de efec
tivo, sino que también ofre
cerá beneficios exclusivos.

Los usuarios podrán acce
der a un 30% de descuento 
en los locales del patio de 
comidas del evento, así 
como en tiendas deporti
vas, fast food y plataformas 
de comercio electrónico 
adheridas.

Para adquirir la tarjeta, los 
interesados podrán solici
tarla en el espacio de Banco 
Atlas en el ASA, y a través 
de los enlaces oficiales en 
redes sociales del evento y 
del banco.

La competencia reunirá a cientos de estudiantes Este año. Banco Atlas cumple su 8va edición acompañando el

"Celebramos poder presen
tar otra edición más de este 
intercolegial, se trata de 
una colaboración que se ha 
consolidado durante varios 
años ofreciendo beneficios 
concretos a los jóvenes 
como el de nuestra tarjeta 
prepaga digital.

Apoyamos iniciativas 
que potencian el trabajo 

en equipo mediante la 
competencia sana y di
vertida”, expresó Vanessa 
Gutiérrez, jefa de marke
ting de Banco Atlas. La 
ceremonia, realizada en 
conferencia de prensa, 
contó con la presencia 
de directivos del ASA, 
alumnos de la promoción 
2025, representantes de 
los colegios participantes 

y las marcas presentado
ras oficiales.

La competencia reunirá a 
cientos de estudiantes que 
participarán en disciplinas 
como fútbol de campo, 
básquetbol, vóleibol, futsal 
y hándbol, además de acti
vidades como e-games, aje
drez, debate y la esperada 
competencia de baile.

Este año, Banco Atlas 
cumple su octava edición 
acompañando el evento, 
consolidando su apoyo a 
un espacio que fomenta 
valores fundamentales 
como la sana competencia, 
el esfuerzo y el trabajo en 
equipo, además de brindar 
soluciones innovadoras 
que facilitan la experiencia 
de los participantes.

El Intercolegial ASA 
2025 contará con la par
ticipación de jóvenes de 
colegios nacionales y se 
disputarán alrededor de 
263 partidos en un total 
de cinco modalidades de
portivas: fútbol de cam
po, básquetbol, vóleibol 
(masculino y femenino), 
futsal (masculino) y hán
dbol (femenino).

Además de los partidos 
deportivos, el evento 
incluirá actividades es
peciales adicionales: e- 
games, ajedrez, debate, 
escape Room y la com
petencia de baile "Del 
Sol Shopping & Dancing" 
donde los equipos ten
drán la oportunidad de 
mostrar sus talentos artís
ticos.

Los encuentros se desa
rrollarán en un extenso 
horario, desde las 07:30 
hasta las 23:00, garanti
zando una experiencia 
dinámica y llena de emo
ción para los participan
tes y espectadores.

Este evento, que se reali
za cada año desde 1982, 
promete ser una fusión 
excepcional entre arte, 
deporte y diversión, con
solidándose como un en
cuentro inolvidable para 
todos los involucrados.
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REPORTE
Hoy en día ya representan el 7% del total importado

Importación de autos eléctricos registró 
un crecimiento del 56,6% en el 2024
prensa@5dias.com. py

D
e acuerdo con 
el más recien
te informe 
elaborado por 
la Cámara de 

Distribuidores de Automo
tores y Maquinarias (CA- 
DAM), la importación de 
autos híbridos y eléctricos 
presentó un crecimiento 
en el año 2024, con un total 
de 2.443 unidades, lo que 
representa un aumento del 
56,6% en comparación con 
las 1.560 unidades impor
tadas en el año 2023.

Los vehículos eléctricos 
enchufables (BEV) ascen
dieron un 153,5% en com
paración con el año 2023. 
Por otro lado, los vehículos 
híbridos eléctricos (HEV) y 
los vehículos híbridos eléc
tricos enchufables (PHEV) 
también registraron au
mentos significativos, con 
un crecimiento que varió 
entre el 31,8% y el 82,9%, 
respectivamente. Los vehí
culos híbridos y eléctricos 
nuevos representan el 7% 
del total importado.

PERSPECTIVAS
Víctor Servín, vicepresi
dente del gremio, indicó 
que durante este año se 
espera un importante 
crecimiento en las impor
taciones de este tipo de ve
hículos, especialmente los 
híbridos. Según explicó, 
poco a poco están ganando 
la confianza del consumi
dor paraguayo.
El directivo destacó ade
más que el financiamiento, 
tanto de las concesionarias 
como de las instituciones 
financieras, están apoyan
do este sector con créditos 
a mayores plazas y a meno
res tasas.

RANKING DE MARCAS 
Y MODELOS
En el segmento de vehícu
los eléctricos enchufables 
(BEV), Volvo lideró el mer
cado con una participación 
del 25,9%, seguida de cerca 
por BYD con 14,1% y Nissan 
con 13,9%.

En el caso de los vehículos 
híbridos eléctricos (HEV), 
Toyota lideró el mercado 
con una participación del 
61,4%. Las marcas que le

VARIACIÓN DICIEMBRE 2023 VS DICIEMBRE 2024

Fuente: Cadam

Movilidad Acum. 2023 Pan. % 2023 Acum. 2024 Part. % 2024 Var%

BEV 230 14,7% 583 23,9% 153,5%

HEV 1120 71,8% 1476 60,4% 31,8%

PHEV 210 13,5% 384 15,7% 82,9%

Total 1.560 100,0% 2.443 100,0% 56,6%

LA CIFRA

2.443
AUTOS HÍBRIDOS 
SE IMPORTARON 
EL ANO PASADO.

ELDATO

EN EL SEGMENTO 
BEV, VOLVO 
LIDERO EL 
MERCADO CON 
DEL 25,9% DE 
PARTICIPACION.

siguen en el ranking son 
Geely con un 10% y Lexus 
con 9,2%.

En vehículos híbridos 
enchufables (PHEV), BYD 
lideró el segmento con una 
participación del 32,8%, se
guida de BMW con 22,1% y 
Volvo con 12,2%.

En cuanto a los modelos de 
vehículos eléctricos más 
importados, el Volvo EX30 
ocupó el primer lugar 
con una participación del 
21,1%. Le siguen el Nissan 
Xtrail Epower con 13,9% y 
el Audi Etron 55 Advance 
con 6,2%.

Por otro lado, en el seg
mento de vehículos híbri
dos (HEV), el Toyota Coro
lla Cross se destacó como 
el modelo más importado, 
con una participación del 
36,2%. El Toyota Yaris 
Cross siguió en el ranking 
con 11,6%, mientras que el 
Toyota RAV4 obtuvo 8,9%. 
La lista de vehículos híbri
dos enchufables (PHEV), lo 
encabezó BYD Song Plus 
DMI con 18,5%, seguido por 
BYD Song Pro DMI (13,5%) 
yBMWX5 con 8,6%.

VEHÍCULOS ELÉCTRICOS ENCHUFABLES (BEV)

0,0% 10,0% 20,0%

Porcentaje

VEHÍCULOS HÍBRIDOS ELÉCTRICOS (HEV)
HONDA

SUBARU

35%

GREAT WALL

4J% 

HYUNDAI

6/)%

LEXUS

97%

GEELY

10,0%

Fuente: Cadam

30,0%

TOYOTA

61,6%
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Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

TECNOLOGÍA

EL IPHONE 
UTILIZARÁ LAIADE 
ALIBABA EN CHINA
Los iPhones de Apple 
utilizarán la tecnología 
de inteligencia artificial 
de Alibaba en China, 
afirmando los informes 
de que el pionero del 
comercio se había 
anotado un codiciado 
papel para ayudar a 
impulsar el iPhone.

ALQUILER

HERTZ SUFRE 
PÉRDIDAS POR 
PLAN DE VENTAS

Hertz terminó de 
vender 30.000 
vehículos eléctricos, 
muchos de los cuales 
eran modelos de Tesla. 
La alocada apuesta por 
los vehículos eléctricos 
contribuyó a una 
pérdida de US$ 2.900 
millones en 2024.

NÓMINA

BLUE ORIGIN 
RECORTARÁ EL 10% 
DE SU NÓMINA

La compañía espacial 
de Jeff Bezos, Blue 
Origin, recortará un 
10% de su nómina. 
La empresa pretende 
reducir costos, recortar 
las filas de directivos 
y centrar sus recursos 
en el lanzamiento 
de cohetes tras años 
de trabajo en l+D.

RELACIONES
Eurocámara con serias preocupaciones

Profunda división sobre el 
acuerdo UE-Mercosur

El comisario de Comercio, Maros Sefcovic, durante un debate en el Parlamento Europeo.

EFE

L
a Eurocámara ex
hibió su división 
sobre el acuerdo 
de asociación en
tre la Unión Europea (UE) 

y el Mercosur, un pacto 
que, pese a contar con el 
respaldo de los dos grupos 
mayoritarios, despierta 
preocupaciones en amplios 
sectores del hemiciclo y 
enfrenta un complicado 
camino para su ratificación 
parlamentaria.

Los eurodiputados escu
charon al comisario de Co
mercio, Maros Sefcovic, que 
incidió en la importancia 
geopolítica del pacto y en 
las oportunidades que ofre
cerá a muchas empresas 
europeas, además de men
cionar las salvaguardas 
incluidas y la intención de 
Bruselas de crear un fondo 
de compensación para pro
teger a los productores.

El cierre de la negociación 
del acuerdo el pasado mes 
de diciembre abre ahora el 

proceso de ratificación, ya 
que el pacto tiene que obte
ner el visto bueno del Con
sejo de la UE, el Parlamento 
Europeo y posiblemente 
también de los parlamentos 
nacionales de los países de 
laUE.

AFAVOR
Desde el PP, Gabriel Mato 
dijo que con el acuerdo la 
UE se juega la capacidad de 
seguir siendo un actor rele
vante en el comercio global 
y subrayó los claros benefi
cios que implicará para las 
empresas europeas, que 
tendrán acceso a mercados 
estratégicos.

Mato, que además es el 
ponente permanente de 
la Eurocámara para este 
acuerdo, admitió que com-

ELDATO

EL ACUERDO 
ENFRENTA UN 
COMPLICADO 
CAMINO PARA SU 
RATIFICACION 
PARLAMENTARIA. 

parte la preocupación del 
sector agrícola, aunque 
precisó que el problema no 
es Mercosur, sino una polí
tica agraria europea que no 
tiene en cuenta la realidad 
del campo ni dispone de 
las herramientas necesa
rias para competir.

Desde el grupo socialde- 
mócrata, muchas voces in
cidieron en la importancia 
del acuerdo en el contexto 
actual y a los lazos de Eu
ropa con América Latina; 
Leire Pajín (PSOE) pidió 
hablar de lo que realmente 
contiene el acuerdo con el 
Mercosur, como medidas 
para proteger el medioam- 
biente, así como los dere
chos laborales o los de los 
pueblos indígenas.

LA CIFRA

1.000
MILLONES DE
EUROS PARA LOS
AGRICULTORES
EUROPEOS.

Otros socialdemócratas re
calcaron que será clave la la
bor de escrutinio del Parla
mento Europeo: el alemán 
Bernd Lange, de los perfiles 
más veteranos del grupo en 
materia comercial, dijo que 
aún hay tiempo de cambiar 
cosas y que la Eurocámara 
ya ha logrado enmendar 
otros pactos previos.

Populares y socialdemó
cratas fueron los dos gru
pos que más sólidamente 
defendieron el acuerdo, 
mientras que los ultracon
servadores (ECR) y liberales 
están más divididos.

Las dos delegaciones más 
grandes de ECR, los Her
manos de Italia de Giorgia 
Meloni y los polacos de Ley 
y Justicia, chocan en este 
sentido: el italiano Cario 
Fidanza defendió que tras 
el acuerdo hay motivos 
geopolíticos y oportu
nidades de crecimiento 
mientras que el polaco 
Patryk Jaki criticó que se 
esté intentando destruir la 
agricultura europea porque 
quieren vender más coches.

GOOGLE MAPS

CAMBIARÁN 
EL NOMBRE DE 
'GOLFO DE MÉXICO'
Google Maps cambiará 
el nombre de 'Golfo 
de México' por 'Golfo 
de América' una 
vez que se actualice 
oficialmente en el 
Sistema de Nombres 
Geográficos de 
EE.UU., informó 
Google en un post X.

COMERCIO

ACCIONES 
DE ALIBABA 
SUBIERON 46%

Las acciones de 
Alibaba que cotizan en 
Hong Kong han subido 
46%, expandiendo su 
valor de mercado en 
US$ 87.000 millones y 
superando el aumento 
del 25% del índice 
tecnológico Hang Seng 
en el mismo período.

GUERRA

HAMÁS SEGUIRÁ 
LIBERANDO 
REHENES

Hamás continuará con 
la implementación 
del alto el fuego que 
mantiene con Israel y 
liberará a tres rehenes 
israelíes en su poder, 
tal y como estaba 
establecido. El grupo 
se mostró optimista 
a la continuación 
del alto el fuego.
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MIRADA 360°
COLOMBIA
SEGUNDO PAÍS CON LA MAYOR 
TASA DE DESEMPLEO
Un nuevo informe de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
económico, Ocde, reveló como se 
comportó el desempleo al cierre de 
2024. Colombia ocupó los primeros 
lugares de los países miembros 
con más personas desocupadas.

PAÍSES BAJOS

UNILEUER ELIGE AMSTERDAM EN 
LUGAR DE LONDRES PARA COTIZAR
El fabricante de Ben & Jerry's, Unilever 
escindirá su negocio de helados y ha 
elegido Amsterdam para su cotización 
principal, en un golpe a los esfuerzos de 
la ministra de finanzas británica, Rachel 
Reeves, por atraer IPO a Londres.

UCRANIA 

UOLODIMIR NO ACEPTARÁ SER 
EXCLUIDA DE NEGOCIACIONES

Volodimir Zelenski quiere acordar 
un plan con Washington para 

"parar a Putin" antes de que haya 
conversaciones con Moscú sobre el 
final del conflicto. Además enfatizó 

que no aceptará negociaciones de sus 
socios con Rusia que afecten a su país.

AUSTRALIA

SE PREPARAN PARA LA LLEGADA 
DEL CICLÓN ZELIA

Las autoridades de Australia se 
preparan para la llegada del ciclón 
Zelia, que según las previsiones 
impactará en el noroeste del 
país, con el cierre de escuelas 
y suspensión de vuelos.

ECUADOR
VOTOS NULOS Y BLANCOS SUPERAN 
EL MILLÓN EN LAS ELECCIONES

Los votos nulos y blancos superan el 
millón en las elecciones presidenciales 
del pasado domingo en Ecuador, 
para las que estaban convocados 
unos 13,7 millones de ecuatorianos, 
según los datos preliminares del 
Consejo Nacional Electoral (CNE).

COSTARICA

ARNOLDO ANDRÉ CONSIDERA 
POSTULARSE A DIRIGIR LA OEA
El canciller de Costa Rica, Amoldo 
André, está considerando postularse a 
secretario general de la OEA porque no 
detecta que ninguno de los dos actuales 
aspirantes, de Surinam y de Paraguay, 
haya alcanzado una mayoría emocionada.

ALEMANIA

PORSCHE REDUCIRÁ SU PLANTILLA 
EN 1.900 PUESTOS

Porsche reducirá su plantilla en 
1.900 empleados para finales de 
la década en respuesta a la débil 
demanda de vehículos eléctricos 
y a las "condiciones geopolíticas 

y económicas desafiantes".

FRANCIA

"UNA PRIORIDAD ABSOLUTA" LA 
LUCHA DEL ESTADO ISLÁMICO
El presidente, Emmanuel Macron, dijo 
que la lucha contra el Estado Islámico 

(El) debe ser una prioridad absoluta 
de las autoridades sirias de transición.

Consideró que sería una muy buena 
idea si las nuevas autoridades se 
unen a la coalición internacional.

BRASIL EE.UU.

Lula discutirá con una agencia 
el proyecto de Petrobras

Inflación sube al 3% en enero 
y Trump culpa a Biden

El presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
se reunirá con la agencia 
para discutir la oferta 
de Petrobras de perforar 
en busca de petróleo 
cerca de la desemboca
dura del río Amazonas, 
dijo el miércoles a una 
emisora de radio local.

Lula, que ha defendido 
el intento de Petrobras 
de explorar la región, 
dijo que "Ibama es una 
agencia gubernamental 
que parece estar en 
contra del Gobierno", en

una escalada de críticas re
cientes contra el regulador. 
No estaba claro si la 
reunión conduciría a una 
decisión final sobre si se 
permitiría a Petrobras per
forar en la zona ambiental

mente sensible. En mayo 
de 2023, Ibama denegó la 
solicitud de Petrobras de 
un permiso de perforación 
en alta mar para la zona 
de Foz de Amazonas, en 
el estado de Amapa.

La inflación subió en ene
ro a 3% en Estados Uni
dos, según cifras oficiales 
publicadas, un repunte 
que el presidente Donald 
Trump atribuyó a las 
políticas de su predece
sor demócrata Joe Biden.

El índice de precios al 
consumo (IPC) subió 
a 3.0% en 12 meses en 
enero, en ligera alza 
respecto al 2.9% de 
diciembre, indicó el De
partamento de Trabajo. 
Los economistas 
encuestados por Dow

Jones Newswires y el Wall 
Street Journal esperaban 
una subida del 2.8%.
La llamada inflación anual 
subyacente, que excluye 
los precios volátiles de 
alimentación y energía, se 

ubicó en 3.3%. En térmi
nos mensuales, la inflación 
aumentó 0.5% en enero, 
y un 0.3% excluyendo los 
alimentos y la energía. 
"La inflación de Biden 
subió", publicó Trump.
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ANÁLISIS

Teoría de responsabilidad 
subsidiaria

UBALDO GARCETE 
@MatiasGarceteP
DOCENTE INVESTIGADOR

MÁS ALLÁ DE LO 
TRADICIONAL. EL 
IMPACTO DE LA 

ECONOMÍA CREATIVA 
EN ELPIB

ANÁLISIS

Santiago Peña o 
Robert Bruce

La apreciación dogmática 
(contemporánea) e internacional 
nos propone una ponderación a la 
responsabilidad subsidiaria de las 
"empresas", desde el sentido de los 
daños causados con responsabilidad 
penal de las personas jurídicas, e 
ingresando un debate de que las 
empresas conlleven sanciones dentro 
del estadio judicial, por afectación 
(directa/indirecta) a demás personas 
físicas y/o jurídicas. Es que, en el 
campo de las acciones u omisiones, 
se plantea una apreciación sobre la 
base de "impartir" sanción penal a 
las personas jurídicas, sin que ello 
implique renunciar al principio de 
culpabilidad y a la función de las 
penas (en cuanto a las personas 
físicas). Es sabido, que, nuestro 
(actual) sistema jurídico penal 
advierte un margen de la legalidad 
(vicarial) para la persona "física" 
que sume responsabilidades de 
administración (representación) 
de las empresas, por lo que, en el 
caso que cometan hechos punibles, 
rige el análisis de reproche sobre 
los canales del hecho antijurídico. 
Entretanto, la normatividad que 
rige dentro de nuestro sistema 
legal, encuentra una disquisición, 
por cuanto que, las personas 
del Derecho Civil, son aquellas 
a quienes el Estado les atribuye 
individualidad propia, otorgándole 
la posibilidad de ser sujeto de 
derechos y obligaciones, así como 
la capacidad de obrar. Mientras que, 
el Derecho Mercantil registra a las 
personas "jurídicas" bajo caracteres 
como: la obtención de lucro 
considerando las particularidades 
de la entidad respectiva. Por 
consiguiente, hemos expuesto 
que, en el ámbito (internacional) la 
configuración de responsabilidades 
ha ocupado reformas legislativas 
ante el avance corporativo y 
dentro de los lineamientos de la 
sociedad de riesgo, así como, a raíz 
de la avanzada nomenclatura de 
organización (jerarquizada) del 
sector empresarial, frecuentando 
direcciones, y centros de decisiones 
dentro del orden económico (global).

La economía creativa 
se ha convertido en un 
pilar fundamental para 
el desarrollo económico 
en los últimos años. 
Este sector, que abarca 
industrias como el 
audiovisual, la música, el 
diseño, los videojuegos y 
el software, entre otros, 
está demostrando ser 
una fuente importante 
de innovación, empleo y 
crecimiento económico 
para el país.
Según datos oficiales, 
las industrias creativas 
y culturales aportan 
actualmente el 2,5% del 
Producto Interno Bruto 
(PIB) de Paraguay. Esta 
cifra representa una 
contribución sustancial 
a la economía nacional, 
comparable a otros sectores 
tradicionales. En términos 
monetarios, se estima que 
el sector mueve alrededor 
de 1.000 millones de 
dólares anualmente.
El crecimiento de este 
sector ha sido notable. 
Entre 2008 y 2016, el 
Valor Agregado Bruto 
Creativo experimentó un 
crecimiento acumulado 
del 39,9%. Esta tendencia 
positiva se ha mantenido, 
con proyecciones que 
indican un crecimiento 
anual del 17,9% para

«
Se busca 
duplicarla 

contribución de 
las industrias 
creativas al 

PIB, llevándola 
al 10%, y 

generar más 
de 150.000 
puestos de 
trabajo en el 

sector.

los próximos años.

Uno de los aspectos 
más destacados de la 
industria creativa es su 
capacidad para generar 
empleo, especialmente 
entre los jóvenes. Las 
estimaciones más recientes 
indican que el sector 
emplea directamente a 
unas 70.000 personas. 
Lo más notable es que el 
85% de estos empleados 
son jóvenes entre 18 y 35 
años, lo que convierte a 
la industria creativa en 
un importante motor 
de empleo juvenil.
Aunque Paraguay aún es 
un importador neto de 
productos culturales y 
creativos, el sector está 
mostrando un creciente 
potencial exportador. Por 
ejemplo, la industria de 
videojuegos ya registra 
exportaciones estimadas 
en 1.650.000 dólares. 
Este dato sugiere que 
existe un amplio margen 
para el crecimiento 
de las exportaciones 
creativas paraguayas. 
A pesar de su crecimiento, 
el sector enfrenta desafíos. 
La informalidad sigue 
siendo un problema, 
al igual que la falta 
de datos estadísticos 
actualizados y completos.

STAFF

DIRECTOR ASOCIADO: Benjamín Fernández Bogado DIRECTOR: Enrique Rodríguez
EDITOR GENERAL: Samuel Acosta GERENTE COMERCIAL: Luís Ayala 
GERENTE DE MARKETING: Ana Garay DIAGRAMACIÓN: Juan Ramírez

^^SDÍAS @5DÍASPY (ó) 5DÍASPY CANAL 5 DÍAS

5dias es una publicación de Editorial de Negocios S.A.
Avda. Santa Teresa y Aviadores del Chaco.

Complejo la Galería, Torre 1, piso 15. Mail: prensa@5dias.com.py Teléfono: 0982 456 111

Si la historia no es lo tuyo, tal vez 
saber que Robert the Bruce fue rey 
de Escocia entre 1306 y 1329 no te 
represente gran cosa. Pero sí viste 
esa joya del cine llamada Corazón 
Valiente, probablemente lo recuerdes. 
Robert Bruce era un noble escocés 
que admiraba a William Wallace, 
el personaje que interpretaba Mel 
Gibson. Anhelaba sumarse a ejército 
y sucederlo, pero invariablemente 
era traicionado una y otra vez 
por su propio padre, Robert VI 
Bruce, quien padecía de lepra. 
Bruce padre era tan codicioso 
y egocéntrico que no dudó en 
utilizar a su hijo, una y otra vez, 
para lograr sus planes de ambición 
personal. En cada escena en la que 
aparecía en la película, su cara se iba 
descomponiendo más y más a causa 
de su enfermedad, alcanzando niveles 
de putrefacción espeluznantes. 
Santiago Peña me recuerda a Robert 
the Bruce. Es fachero, simpático, alto, 
fornido y va por el mundo vendiendo 
alegremente un Paraguay que solo 
existe en su imaginario. En 18 meses 
hizo 40 viajes para hablar del gigante 
que resurge... solo en sus fantasías. 
Pero cada vez que regresa, se 
encuentra que el gigante sigue 
roncando fuerte y, además, debe 
lidiar con las traiciones de su padrino, 
que en persona o por terceros, no 
hace más que erosionarlo una y 
otra vez, mientras la podredumbre 
avanza inexorablemente.
HC y su ejército comprado de 
succionadores de calcetines operando 
en los tres poderes del estado, 
gobernaciones e intendencias, son 
una lepra que arrasa con cualquier 
buena intención de comenzar a 
desandar el camino de las buenas 
prácticas políticas y descontaminar, 
aunque sea mínimamente, la viciada 
atmósfera de la gobernanza.
Y mientras Santi me recuerda a 
Robert the Bruce, me preocupa no 
encontrar en todo el arco político un 
William Wallace con agallas. Alguien 
cuya última voluntad sea gritar 
"LIBERTAD" rompiendo las cadenas 
que nos atan al crimen organizado, 
el narcotráfico y la corrupción.

ELSEMÁFORO

PORSCHE RECORTARÁ 
TRABAJADORES

Porsche AG reducirá su 
plantilla en 1.900 em
pleados para finales de 
la década en respuesta 
a la débil demanda de 
vehículos eléctricos.

EMPRESAS SE SUMAN 
AL WRC DEL PARAGUAY

El Comité Organizador 
del WRC Rally del Pa
raguay 2025 anunció 
la firma de acuerdos de 
patrocinio con eno Bank, 
Cervepar y Petropar.

EXPORTACIONES DE 
MAQUILA EN ENERO

Exportaciones bajo el 
régimen de maquila 
ascendieron a unos US$ 
76,3 millones en enero, 
1,1% más que lo registrado 
en el mismo mes del 2024.

EL EXPERTO RESPONDE

Queremos 
consolidarnos como 
referentes en emisores, 
acompañando a 
empresas en la emisión 
de deuda en el mercado 
de valores.

KAREN OLEÑIK
GERENTE COMERCIAL DE SUDAMERIS CASA DE BOLSA

CARLOS FERNÁNDEZ V.
Titular
MINISTERIO DE ECONOMÍA Y FINANZAS

Este nombramiento es clave 
porque la Superintendencia de 

Valores tendrá que velar por un 
sector que será fundamental 
en la medida que nos vamos 

desarrollando, porque somos 
grado de inversión por una 

de las calificadoras.
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ANÁLISIS
El productor local enfrenta márgenes ajustados a la hora de comercializar granos

Con los descuentos, el sojero hoy solo 
percibe US$ 3,35 dólares por tonelada
prensa@5dias.com.py

E
l mercado de los 
commodities 
agrícolas ha ex
perimentado im
portantes fluctuaciones en 

el último año, y la soja no 
ha sido la excepción. Car
los Sanabria, consultor de 
riesgos de Stone X, analizó 
el contexto actual y las im
plicancias para el produc
tor paraguayo, destacando 
que los descuentos por co
mercialización al valor de 
referencia representan una 
diferencia importante.

FACTORES QUE IMPAC- 
TAN EN LOS PRECIOS
En primer lugar, Sanabria 
señala que el mercado de 
la soja ha estado influen
ciado por múltiples facto
res, incluyendo la oferta 
de Estados Unidos, Brasil 
y Argentina. En el caso de 
Argentina, la expectativa 
de lluvias no se ha confir
mado, generando incerti
dumbre sobre su nivel de 
producción. Además, la si
tuación geopolítica ha teni
do un papel determinante, 
con decisiones comerciales 
en Estados Unidos que 
afectan directamente el 
mercado.

En este contexto, el experto 
menciona que la guerra co
mercial entre Estados Uni
dos y China ha cambiado 
en comparación con 2018. 
Mientras que hace seis 
años China dependía en un 
40% de la soja estadouni
dense, hoy esa cifra se ha 
reducido al 18%, debido al 
crecimiento constante de 
la producción brasileña. La 
economía china también 
ha mostrado signos de 
debilitamiento, lo que ha 
reducido su apetito por una 
escalada comercial.

Por otro lado, las condicio
nes en Argentina afectan 
de manera significativa los 
precios, dado que el país 
es el mayor exportador de 
harina de soja. Cualquier 
variación en su producción 
repercute en el precio inter-

La soja tiene hoy un precio de referencia de US$ 391 por tonelada, pero este valor se ve reducido por distintos costos

nacional del producto, que 
luego es acompañado por 
la soja en grano.

Otro elemento a tener 
en cuenta es la campaña 
agrícola 2025/26 en Esta
dos Unidos. Se prevé una 
reducción de entre 1,5 y 2 
millones de hectáreas de 
siembra de soja debido a 
la diferencia de precios en 
comparación con la cam
paña anterior. Esto podría 
generar ajustes en el mer
cado y presentar nuevas 
oportunidades.

LOSFACTORES
Para Paraguay, la referencia 
actual de precio en Chica
go es la cotización a mayo, 
dado que aproximadamen
te el 85% de la comerciali
zación se concreta hasta 
abril, cuando los produc
tores deben afrontar pagos 
de insumos, fertilizantes y 

semillas.

En ese sentido, el especia
lista enfatizó que aquellos 
que logran una mayor pro
ductividad o tienen mayor 
respaldo financiero pue
den guardar parte de su 
cosecha para venderla más 
adelante, pero la mayoría 
de los productores ajusta 
su comercialización a los 
vencimientos de sus com
promisos.

Sobre el punto, Sanabria 
precisó que el ingreso del 
productor no solo depende 
del volumen de produc
ción, sino también de una 
estrategia de comercializa
ción eficiente. En muchos 
casos, una merma en el 
rendimiento puede ser 
compensada por una me
jora en los precios, lo que 
permite equilibrar los re
sultados económicos de la 

campaña.

"Cuando el productor 
tiene un mejor ingreso, 
puede asumir más com
promisos, y esto genera 
beneficios para toda la 
cadena productiva y la eco
nomía del país”, subraya.

¿CUÁNTO RECIBE EL 
PRODUCTOR?
En un análisis rápido, 
Sanabria explicó que ac
tualmente, la soja tiene un 
precio de referencia de US$ 
391 por tonelada, pero este 
valor se ve reducido por 
distintos costos:

- Basis (descuento por ex
portación): US$ 28 
- Flete promedio: US$ 20 
- Servicio de silo: US$ 8 
En total, el productor para
guayo termina recibiendo 
US$ 335 por tonelada de los 
US$ 391 que se cotiza, luego 

de descontar los costos de 
logística y almacenamien
to. Este cálculo permite 
al productor tener una vi
sión clara del panorama 
financiero y tomar deci
siones estratégicas para 
optimizar su rentabilidad.

RECOMENDACIONES
Sanabria concluyó que, si 
bien el mercado de la soja 
presenta desafíos, hay se
ñales que podrían impul
sar los precios a mediano 
plazo, como la reducción 
de área de siembra en Es
tados Unidos y las posibles 
mermas en la producción 
argentina.
En este sentido, recomen
dó a los productores locales 
seguir de cerca las tenden
cias del mercado y ajustar 
sus estrategias de compra 
de insumos y comerciali
zación para maximizar sus 
ingresos.

CARLOS SANABRIA
CONSULTOR DE RIESGOS DE STONE X

“Cuando el 
productor 

tiene un mejor 
ingreso, puede 

asumir más 
compromisos, 
y esto genera 

beneficios para 
toda la cadena 
productiva y la 

economía del 
país"

http://www.5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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AVIACIÓN
Primer vuelo de Paranair despegó con pasajeros y representantes del sector turístico

Nuevo vuelo directo entre Asunción y Salta 
busca impulsar el turismo y la inversión
prensa@5dias.com.py

E
l miércoles 12 de 
febrero se inau
guró la ruta aé
rea directa entre 
Asunción y Salta, Argenti

na, operada por la aerolínea 
Paranair, un nuevo servi
cio que busca fortalecer la 
conectividad entre ambos 
países y promover el tu
rismo y el comercio en la 
región.

El vuelo inaugural despegó 
del Aeropuerto Interna
cional Silvio Pettirossi en 
Asunción a las 13:45, arri
bando al Aeropuerto Inter
nacional Martín Miguel de 
Güemes en Salta a las 15:15. 
La aeronave utilizada fue 
un Bombardier CRJ-200ER 
con capacidad para 50 pa
sajeros. Este primer vuelo 
contó con la presencia de 
autoridades y representan
tes del sector turístico, así 
como pasajeros que adqui
rieron sus boletos para esta 
nueva ruta.

La ministra de Turismo de 
Paraguay, Angie Duarte, 
estuvo presente en el even
to inaugural y destacó la 
importancia de esta nueva 
conexión aérea. En sus de
claraciones, mencionó la 
colaboración entre diversas 
instituciones y autorida
des para hacer posible esta 
ruta: "Daniel Scioli, el go
bernador de Salta, Gustavo 
Sáenz; la Senatur a través 
del Ministerio de Turismo 
de Paraguay y la DINAC por 
supuesto. Así que bueno, 
hoy celebrando este pri-

ELDATO

LA CONEXION,LA 
HARA UN AVION 
BOMBARDIER 
CJR-200ER CON 
CAPACIDAD PARA 
50 PASAJEROS.

mer vuelo inaugural que 
ya vino lleno de invitados 
especiales, pero también de 
pasajeros que adquirieron 
sus tickets".

La ministra también invitó 
al público a aprovechar las 
promociones disponibles 
para viajar entre ambas ciu
dades: "Así que les invito a 
que ingresen a las agencias 
de viajes de su preferen
cia y compren los paque
tes, ya que ahora hay una 
promoción especial para 
descubrir Salta y descubrir 
Asunción. Compren ahora 
y pueden utilizar el ticket 
durante todo el año."

La nueva ruta operará con 
dos frecuencias semanales. 
Los miércoles, el vuelo par
tirá desde Asunción a las 
13:45, llegando a Salta a las 
15:15; y desde Salta saldrá a 
las 16:00, arribando a Asun
ción a las 17:30. Los sába
dos, el vuelo partirá desde 
Asunción a las 11:55, con 
llegada a Salta a las 13:25, 
y el regreso será a las 14:10, 
aterrizando en Asunción a 
las 15:40.

Esta conexión directa 
no solo facilitará el inter
cambio turístico, sino que 
también abrirá oportuni-

Representantes de ambos países asistieron al vuelo inaugural.

dades para inversores de 
ambos países. La ministra 
Duarte enfatizó: "Es una 
oportunidad de descubrir 
la cultura que tenemos en 
ambos países, esos lazos 
de hermandad que nos 
unen y sobre todo también 
la oportunidad de recibir a 
inversores de ambos países 
que vayan y descubran lo 
que tenemos para ofrecer 
en nuestro país."

Además, se prevé un tra
bajo conjunto con el sector 
privado para promocionar 
los destinos y fortalecer 
la ruta. Duarte señaló: 
"Bueno, un gran trabajo 

de promoción del destino 
Paraguay aquí en Salta, así 
también en la presentación 
de Salta en Paraguay y tra
bajar con el sector privado 
para que esta ruta se for
talezca y vaya creciendo, 
que vaya aumentando la 
frecuencia de aquí a poco 
y que realmente podamos 
tener un mayor incremento 
de visitantes en Paraguay 
a partir de estas nuevas ru
tas que se suman a las que 
ya tenemos con Paranair 
como Asunción-Córdoba, 
Asunción-Jujuy y hoy 
Asunción-Salta que es la 
primera ruta del 2025". La 
aerolínea ya opera otras 
rutas entre Paraguay y Ar
gentina, incluyendo cone

xiones con Buenos Aires y 
Córdoba.

La ministra Duarte tam
bién resaltó las cualidades 
de Paraguay como destino 
turístico: "Paraguay tiene 
todo para ofrecer, el país 
de las oportunidades, des
tino por descubrir, quere
mos dejar de ser el secreto 
mejor guardado de Suda- 
mérica para ser la joya de 
Sudamérica, así que es la 
oportunidad que los her
manos argentinos vayan, 
descubran y sientan lo que 
tenemos en Paraguay en 
cuanto a gastronomía, cul
tura, naturaleza y todo lo 
que tiene que ver con la in
fraestructura hotelera que 

existe en Paraguay que es 
de primer nivel también".

Con esta nueva ruta, Pa
raguay suma 20 conexio
nes internacionales desde 
Asunción, consolidándose 
como un hub en la región.

Desde la DINAC prevén 
una mayor conectividad en 
2025 con rutas regulares 
como Madrid-Asunción, 
sumando una frecuencia 
semanal, totalizando 7, 
una por día; además de 
JetSmart, con el vuelo Bue
nos Aires-Asunción, que 
contará con una frecuen
cia adicional, sumando 5 
frecuencias semanales en 
total.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma ALKA CONSTRUCCIONES SOCIEDAD ANÓNIMA, proponente, el señor ALWIN KAUENHOWEN 
FRIESEN, representante legal; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa 
de Entrada SIAM N° 10470/2024 del proyecto, "PLANTA DE HORMIGÓN ELABORADO", a desarrollarse 
en la propiedad individualizada con Finca N° 2207, Padrón N° 850, ubicada en el Distrito de Loma 
Plata, Departamento de Boquerón, elaborado por la Consultora Ambiental MIRNA CONCEPCION 
CORONEL RUIZ, con registro CTCA N° 1-628, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto 
Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 13 de febrero de 2025.- Primeros pasajeros disfrutaron de este primer vuelo después de seis años.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
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NEGOCIOS
San Valentín en Asunción:

Opciones de cenas románticas 
para una noche inolvidable
prensa@5dias.com.py

E
ste 14 de febrero, 
la ciudad se vis
te de romance 
con exclusivas

propuestas gastronómi
cas para celebrar el amor. 
Desde cenas de lujo con 
maridajes especiales has
ta experiencias únicas con 
música en vivo, San Valen-

tin llega con opciones para 
todos los gustos. A conti
nuación, te presentamos 
algunas de las mejores 
opciones disponibles para 
esta noche especial:

SATORI ZEN CLUB: ROMANCE EN UN 
ENTORNO EXCLUSIVO

-SAN VALENTÍN*

MAURICE DE TALLEYRAND: "BÉSAME, BÉSAME MUCHO"

M
MAURICE

tí TA111YKAND

BÉSAME, 
BÉSA
MUC

Maurice de Talleyrand se 
destaca por su elegancia 
y exclusividad, y en

esta ocasión presenta 
"Bésame, Bésame Mucho' 
una velada pensada

LA CANDELARIA: HISTORIA Y ROMANCE 
EN UN MISMO LUGAR

Cena de

Celebramos el amor 
con una cena romántica

Cena buffet Musca 
en vivo

Gs. 600.000

Obseowo 
en la mesa

Mesa de Espumante 
postres para el

bnncis

•no ■ciwt ALOJAMIENTO 
INICIO OE LA CENA M MKS ’EN EL RESTAURANTE LA ESTACION

Para mi* información:
„ Cel.:(09tt)O0MS3

T»i: (O291M323O7

G. 1.650.000

para los amantes de la 
buena gastronomía y los 
momentos especiales. 
Su propuesta incluye 
una cena de tres pasos 
cuidadosamente elaborada, 
acompañada de un open 
bar toda la noche para que la 
celebración no tenga límites. 
Además, los comensales 
recibirán regalos exclusivos 
para hacer de la noche 
un recuerdo inolvidable. 
La opción Moét ofrece 
una experiencia aún más 
lujosa con selección de 
bebidas premium.

parejas que desean vivir una 
experiencia gastronómica 
en un ambiente acogedor 
y lleno de historia. La cena 
dará inicio a las 20:30 hs., 
permitiendo disfrutar de una 
noche completa sin apuros.

Ubicado dentro de La 
Candelaria Hotel Boutique, 
La Estación Restaurante 
Museo combina el 
encanto de la historia con 
una cena especialmente 
diseñada para celebrar 
el amor. La propuesta 
incluye un variado buffet

con opciones para todos 
los paladares, una copa 
de espumante para el 
brindis, música en vivo 
para ambientar la noche, 
una exclusiva mesa de 
postres y un obsequio 
especial en cada mesa. 
Este lugar es ideal para las

Cena gourmet 
de 4 pasos

Arpista Violinista
en vivo en vivo

Animación con 
la Psic. y Sexóloga 

Sonia Helbing

Sábado 15.02 | 19:00 -23:00 hs. | Gs. 990.000 por pareja

TAKUARE’E: SABORES QUE ENAMORAN

Takuare'e ofrece una experiencia 
culinaria diseñada especialmente para

JUSTTHETWOOFUS

¡ENAMORATE DE NUEVO 
CON NOSOTROS!

Satori Zen Club brinda una 
experiencia única donde la 
privacidad y el romance se 
entrelazan en una noche 
especial. Diseñado para 
despertar los sentidos, este 
lugar ofrece una cena que 
combina sabores exquisitos 
con un ambiente tranquilo 
y exclusivo. La decoración, 
la iluminación tenue y la 
atención personalizada 
hacen que sea el destino 
ideal para quienes buscan 
una experiencia sensorial 
y emocional intensa.
Con cupos limitados, las 
reservas anticipadas son 
imprescindibles para 
garantizar un lugar en esta 
celebración inolvidable.

G.525.000

San Valentín, con un menú que incluye 
un aperitivo de bienvenida, entrada, dos 
platos principales y un postre que promete 
conquistar los paladares más exigentes. La 
noche estará amenizada con música en vivo 
a cargo de un DJ, y como toque especial, 
cada pareja recibirá una copa de bienvenida 
y bombones para ella. Este restaurante, 
conocido por su ambiente acogedor y su 
alta cocina, es la elección perfecta para 
aquellos que buscan un toque romántico 
con una propuesta gastronómica de calidad.

Para los amantes del rock y la buena 
comida, Hard Rock Café ofrece una 
experiencia especial con dos opciones 
de menú. La noche comienza con 
una selección de entradas a elección 
entre Wings Barbecue o Classic. Para 
el plato principal, el Menú 1 incluye 
el clásico Legendary Smash Burger o 
Barbecue Smash, seguido de un postre 
de helado. Para quienes prefieren una 
opción más sofisticada, el Menú 2 
presenta New York Strip Steak o Grilled 
Salmon, con un delicioso brownie de 
postre. Una propuesta perfecta para 
quienes buscan una combinación 
de buena música y sabores intensos 
en una noche romántica.

HARD ROCK CAFÉ: 
"JUST THE TWO OF US" EN UN 

MISMO LUGAR

G.450.000

mailto:prensa@5dias.com.py


18 I COMENTARIO as
ANÁLISIS

El Seguro y las perdidas económicas

VIERNES, 14 DE FEBRERO DE 2025

GUILLERMO FRONCIANI
CASSANELLO
ABOGADO

a
 Cualquiera 
sea el 

método empleado 
para tratar el 

riesgo existe 
un gasto pora 
la persona o 
empresa directa 
o indirectamente 
afectada, por ello 
la solución es 
tratar de disminuir 
esas perdidas".

L
a industria del seguro juega 
un papel muy importante en 
la economía de un país princi
palmente en la acumulación de 
fondos sustanciales volcados al sistema 

financiero: en el mercado de capitales y 
en la distribución del dinero derivado 
de las indemnizaciones y contrapres
taciones en siniestros que permea en el 
comercio y en los servicios en general.

El motivo de todo ese movimiento 
financiero deviene de las reservas y 
previsiones que la aseguradora debe 
mantener para cumplir su función de 
absorber, asumir y cubrir los riesgos de 
sus asegurados. A su vez el asegurado 
deposita su confianza en el asegurador 
por el fenómeno latente del riesgo y la 
incertidumbre. Y es que nadie tiene un 
conocimiento cierto y total de lo que 
pueda pasar en el futuro y la historia nos 
proporciona muchos ejemplos de como 
la humanidad ha tratado de eliminar, 
o al menos reducir la incertidumbre. Y 
en la medida en que se ha producido un 
mayor desarrollo económico, se ha he
cho más complejo también el grado de 
incertidumbre a enfrentar.

Las consecuencias del riesgo y la incer
tidumbre efectivamente son las pérdi
das que podrían resultar económicas 
o patrimoniales y no económicas. Las 
perdidas económicas son las que pue
den afectar a un bien como consecuen

cia del siniestro y que puede disminuir 
su valor o lo que es peor desaparecer. La 
medida de la pérdida económica seria 
entonces su valor antes de producirse 
el daño. Las perdidas económicas pue
den no limitarse a las perdidas directas 
sino que pueden ser una consecuencia 
de: i) actos de responsabilidad, como 
cuando se genera un peligro que, por 
negligencia se ocasione daños a otros 
ya sea por la conducción de vehículos 
o por prestación de servicios o deriva
dos de acuerdos contractuales donde la 
pérdida económica sufrirán los terceros 
damnificados que deben ser indemni
zados.

En este caso el rol del seguro es proteger 
el patrimonio del asegurado por el he
cho de deber a un tercero y constituyen 
los seguros de responsabilidad civil."...

Por el seguro de responsabilidad civil, 
el asegurador se obliga a indemnizar, 
por el asegurado, cuando este llegue a 
deber a un tercero en razón de la res
ponsabilidad prevista en el contrato, a 
consecuencia de un hecho acaecido en 
el plazo convenido..." (Articulo 1644 Có
digo Civil); ii) los daños a una empresa 
o industria que sufren pérdidas eco
nómicas por la paralización en la pro
ducción o la interrupción del negocio; 
o por el incumplimiento de una obra o 
servicio; o por los daños ocasionados a 
las mercaderías por el abordaje o hun

dimiento del buque transportador en
tre otros, que son daños indirectos por 
eventos no previstos.

Pero también existen perdidas no eco
nómicas y citamos como ejemplo ob
jetos o bienes que pueden tener escaso 
o ningún valor en el mercado, y ser en 
cambio muy valioso para su dueño. Y el 
más importante el valor de la vida hu
mana. No se puede determinar cuanto 
vale la vida humana. Por eso los capi
tales del seguro de vida se establecen 
en función a una proyección de los in
gresos del asegurado y la contribución 
del seguro producido un evento y cons
tituye una contraprestación y no una 
indemnización. En este punto, la teoría 
económica no siempre es satisfactoria 
pero tampoco debe ser especulativa 
por ello las tarifas del seguro de vida 
descansan principalmente en la edad 
y en el estado de salud del solicitante y 
constituyen la única limitante para el 
capital a asegurar.

De esta forma, la existencia de riesgos 
supone un costo para la sociedad. Cual
quiera sea el método empleado para 
tratar el riesgo existe un gasto para la 
persona o empresa directa o indirec
tamente afectada, por ello la solución 
es tratar de disminuir esas perdidas 
trasladando las mismas al asegurador 
que posee la técnica y la solvencia para 
asumirlos.
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CODELESTE
Cuenta con el financiamiento de Itaipú

Presentan proyecto de mejoramiento 
vial de la ruta PY07 en Ciudad del Este
prensa@5dias.com.py LOS DATOS

L
a Itaipú Binacio
nal y el consorcio 
Geocon - Cialpa 
presentaron el 
proyecto de mejoramien

to de Infraestructura vial 
y urbanística en el área de 
influencia de la ruta PY07, 
en Ciudad del Este, depar
tamento de Alto Paraná.

Esta actividad, concreta
da en el marco del tercer 
taller participative para 
socializar la iniciativa y 
recoger aportes de actores 
clave, tuvo lugar en la sede 
de la Cámara de Comercio 
y Servicios, ubicada en el 
barrio Boquerón de Ciu
dad del Este.

PARTICIPACIÓN
En esta ocasión parti
ciparon representantes 
de las cámaras técnicas 
de Acción Social, Educa
ción, Turismo, Salud y 
Economía del Consejo de 
Desarrollo del Este (Code- 
leste). Como disertantes 
estuvieron el ingeniero 
José Rolón, especialista 
en tránsito; y la ingeniera 
Diana Jara, especialista en 
diseño geométrico.

Durante el taller se ana
lizaron los desafíos del 
tránsito en la zona de es
tudio, con especial énfasis 
en la rotonda del Área 1 de 
Ciudad del Este, buscando 
promover la participación 
ciudadana como parte del 
estudio de impacto.

PROCESO
Este proceso incluye la 
elaboración de una ma
triz de interesados con 
la sistematización de las 
consultas públicas, ade
más de la recopilación de 
percepciones de los dis
tintos actores involucra
dos; tales como usuarios 
del transporte público, 
conductores, peatones y 
residentes del área de in
fluencia del proyecto.

El primer taller estuvo di
rigido a miembros del Co- 
deleste y el segundo reu
nió a los frentistas del área 
de influencia directa de la 
rotonda del Área 1. La ini
ciativa responde a la polí
tica de fortalecimiento de 
la infraestructura vial im- 

ACTUALMENTE 
EL PROYECTO 
EJECUTIVO 
DE DISEÑO SE 
ENCUENTRA EN 
LA FASE DE , 
RECOPILACION 
DE DATOS

SE ANALIZARON 
LOS DESAFIOS 
DEL TRANSITO 
EN LA ZONA 
DE ESTUDIO, 
CON ESPECIAL 
ENFASIS EN 
LA ROTONDA 
DEL AREA 1 DE 
CIUDAD DEL ESTE

pulsada por el Gobierno y 
cuenta con la financiación 
de la Itaipú Binacional.

Luego de la presentación, 
se abrió un espacio de 
preguntas en el que los 
especialistas respondie
ron a inquietudes sobre la 
viabilidad de las interven
ciones, los plazos estable
cidos y los criterios que 
determinarán si se imple- 
mentarán viaductos, pa
sos inferiores, semáforos 
u otras alternativas de so
lución vial en los diferen
tes cruces de la ciudad.

Todas las soluciones bus
carán mejorar la movili
dad tanto vehicular como 
peatonal, asegurando el 
tránsito seguro en puntos 
estratégicos de Ciudad del 
Este. El relevamiento de 
datos tomará aproxima
damente dos meses. Pos
teriormente, se evaluarán 
alternativas técnicas, 
económicas y socioam- 
bientales para definir las 
soluciones más adecua
das. Se prevé que en 240 
días se presente el proyec
to ejecutivo, que incluirá 
propuestas concretas para 
optimizar el tránsito en la 
zona.

PROYECTO
Actualmente, el proyecto 
ejecutivo de diseño se en
cuentra en la fase de reco
pilación de datos, lo cual 
comprende la realización 
de estudios de tránsito, to
pográficos, hidrográficos 
y socioambientales para 
determinar las mejores 
alternativas con miras a la 
remodelación de la super-

E1 taller busca promover la participación ciudadana como parte del estudio de impacto.

carretera PY07.

La zona de intervención 
abarca desde la calle An
drés Rojas, en inmedia
ciones del puente Costa 
Cavalcanti, hasta el sector 
de la fundación Apamap. 
Su impacto se extenderá 
a la ruta PY07 y a otras 
nueve intersecciones cer

El proyecto será financiado por la Itaipú Binacional

canas, lo que mejorará 
significativamente la co- 
nectividad.

OPTIMIZAR
Esta propuesta busca 
optimizar la movilidad y 
reforzar la seguridad vial 
en Ciudad del Este, con el 
propósito de contribuir al 
desarrollo de una infraes

tructura urbana más efi
ciente y ordenada.

El Codeleste es una aso
ciación civil sin fines de 
lucro de utilidad pública, 
creada como órgano con
sultivo y de asesoramien- 
to del Gobierno Municipal 
por Resolución 033/2015 
de la Junta Municipal.

Tiene como propósito for
mular y proponer la im
plementation de políticas 
de desarrollo económico, 
social, laboral, medioam
biental y cultural. Por me
dio del Consejo se busca 
una vía de comunicación 
permanente con los diver
sos sectores de la socie
dad.
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EVENTO
Empresarios del agro uruguayo mostraron interés sobre las ventajas que ofrece el país

Director de Everdem sobre el Paraguay: 
“Da mucha certeza para la inversión”
prensa@5dias.com.py

D
urante la recien
te Exposición 
Agroexportadora 
y Agroindustrial 
Internacional "Agro en 

Punta", celebrada en Punta 
del Este, Uruguay, numero
sos inversionistas de dicho 
país mostraron interés en 
el potencial productivo del 
país.

Rodrigo Aragaveytia, direc
tor de Everdem, sostuvo en 
entrevista con 5Días que 
hay un creciente interés de 
los uruguayos por invertir 
en Paraguay y resaltó las 
oportunidades que ofrece 
el mercado paraguayo para 
el sector agropecuario y 
otras áreas estratégicas.
“Es la segunda edición de 
este evento y realmente ya 
se ha consolidado como un 
espacio de referencia para 
el sector agropecuario, con 
la participación de empre
sas, marcas e instituciones 
de alto nivel", indicó.

EXPOSICIÓN DEL 
PARAGUAY
El directivo de Everdem 
comentó que como empre
sa realizaron una presen
tación específica sobre el 
"Paraguay productivo", con 
el objetivo de mostrar las 
fortalezas del país en térmi
nos de producción y opor
tunidades de inversión.

Aragaveytia explicó que 
la exposición contó con la 
presencia del viceministro 
de Industria y Comercio, 
Rodrigo Maluff, y de Fabián 
Pereira, de GPSA, quienes 
aportaron diferentes pers
pectivas sobre el potencial 
de nuestro país.

En ese sentido, comentó 
que Maluff dio a conocer a 
los inversionistas el buen 
clima de negocios de Para
guay, destacando las venta
jas que ofrece el país para el 
aterrizaje de capitales, y de 
las cifras que convierten al 
país en el faro de la estabili
dad macroeconómica en la 
región, su liderazgo regio
nal en el ranking de clima 
de negocios por cuarto año 
consecutivo en Latinoamé
rica, su posición como cen
tro de integración regional, 
el esquema tributario sen
cillo y competitivo, además

Durante el "Agro en punta" en Uruguay, ante más de 100 empresarios de distintos países las ventajas de invertir en Paraguay.

ELDATO

RODRIGO ARAGAVEYTIA
DIRECTOR DE EVERDEM

"Cada día el país tiene mejor chapa, más credibilidad. 
Tal vez no sea perfecto, pero cada vez más avanza 
de manera firme y segura. Eso es lo que buscamos 

transmitir en estos foros: que Paraguay es un 
destino confiable, lleno de oportunidades y en 

constante evolución"
de la producción sostenible 
de energía renovable a cos
tos atractivos, entre otros 
indicadores

Mientras que Pereira se en
focó en la realidad producti
va del sector agropecuario, 
abordando a grandes ras
gos las grandes cualidades 
que tiene el país en materia 
de la producción ganadera, 
agrícola e incluso forestal.

CRECIMIENTO DE 
INVERSORES
Desde su experiencia con 
muchos años trabajando 
con Paraguay, Aragave
ytia resaltó que el país no 
solo ofrece condiciones 
naturales favorables para 
la producción, sino que ha 
venido mejorando de ma
nera constante en diversos 
aspectos clave para los in
versionistas.

"Hace 25 años Paraguay 

ya era un país de oportu
nidades, pero hoy en día 
esas oportunidades vienen 
acompañadas de certezas. 
Hemos visto mejoras gra
duales y sostenidas en múl
tiples variables económicas 
y financieras, lo que genera 
un entorno de mayor con
fianza para quienes desean 
invertir", explicó.

En este sentido, subrayó 
que factores como la estabi
lidad económica, la recien
te calificación de grado de 
inversión y el crecimiento 
sostenido de distintos 
sectores han convertido 
a Paraguay en un destino 
atractivo para capitales ex
tranjeros.

"No es un país perfecto, 
como ninguno lo es, pero 
tiene fortalezas que lo ha
cen cada vez más seguro 
para los inversores. Hay un 
flujo constante de inver

siones desde Uruguay, con 
momentos de mayor auge y 
otros más moderados, pero 
siempre con una relación 
cercana entre ambos paí
ses", agregó.

ATRAER OTROS 
CAPITALES
El interés por Paraguay 
no solo proviene de in
versionistas uruguayos. 
Según Aragaveytia, los 
argentinos también han 
incrementado su partici
pación en sectores como 
la agricultura y el mercado 
inmobiliario en Asunción.

Sin embargo, enfatizó que 
el verdadero desafío es 
atraer capitales de fuera 
del Mercosur y captar la 
atención de inversionistas 
de otras regiones del mun
do.

"El grado de inversión es 
clave para que ingresen 

grandes fondos de inver
sión, que son los que real
mente pueden impulsar 
transformaciones signi
ficativas en la economía, 
como sucedió en Uruguay 
con el desarrollo del sector 
forestal", señaló.

IMPORTANCIA DEL 
EVENTO
Esta expo brinda espacios 
para las rondas de nego
cios, foros con expertos, 
investigadores y profesio
nales del sector productivo 
global. Se discuten temas 
relacionados con innova
ción, desafíos, producción 
sostenible, impacto de la 
inteligencia artificial y las 
tendencias mundiales. La 
apertura de esta expoferia 
contó con palabras del pre
sidente de Uruguay, Luis 
Lacalle Pou.

Para este acontecimiento, 
Paraguay contó con un

AGRO EN
PUNTA ES UNA 
PLATAFORMA DE 
NEGOCIOS DE LA 
AGROINDUSTRIA 
URUGUAYA.

estand propio en esta ex
posición, donde exponen 
insumos y las herramien
tas de tecnología para la 
producción agrícola, así 
como informaciones sobre 
las bondades para la inver
sión que ofrece el país.
Finalmente, el director de 
Everdem destacó que la 
mejora constante de la re
putación del Paraguay en 
el ámbito de los negocios 
es fundamental para se
guir atrayendo inversores 
de todos lados.

"Cada día el país tiene 
mejor chapa, más credibi
lidad. Tal vez no sea per
fecto, pero cada vez más 
avanza de manera firme 
y segura. Eso es lo que 
buscamos transmitir en 
estos foros: que Paraguay 
es un destino confiable, 
lleno de oportunidades y 
en constante evolución", 
concluyó.
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Bloomberg

E
l desarrollo del 
mercado global de 
carros eléctricos se 
está topando con 
la falta de infraestructura 

de carga como su principal 
obstáculo, siendo mencio
nado por el 74% de los fabri
cantes de VE en el mundo 
como su principal reto, de 
acuerdo a una encuesta 
global de la organización 
de servicios de TI y con
sultaría Tata Consultancy 
Services (TCS).

Un 55% también se refirió a 
los elevados costes iniciales 
de producción de los carros 
eléctricos como el segundo 
mayor obstáculo y un 56% 
a los desafíos asociados a 
la tecnología de baterías 
como el tercer desafío más 
importante, de acuerdo a 
la encuesta, que tuvo en 
cuenta la opinión de más 
de 1.300 personas anóni
mas.

La encuesta se aplicó en 
Norteamérica (EE.UU., 
Canadá), Europa (Reino 
Unido, Irlanda, Bélgica, Di
namarca, Finlandia, Fran
cia, Alemania, Países Bajos, 
Noruega, Suecia, Suiza) y 
Asia Pacífico (China, India, 
Japón, Australia y Nueva 
Zelanda).

En este marco, el 55% ya 
ha comenzado a invertir en 
innovación para avances 
en la tecnología de baterías, 
entre tanto, un 78% señaló 
que están invirtiendo en la 
reducción de costos de los 
VE.

De otra parte, un 34% ex
presó que la subida de los 
tipos de interés frena el 
consumo, el 30% se refiere 
a la demanda de volumen 
incierto que requiere una 
planificación de la produc
ción y el mismo porcentaje 
manifestó su preocupación 
por la normativa guberna
mental y otras políticas. 
Únicamente el 14% se re
fiere al desafío que supon
drían eventuales precios 
del combustible más ba-

CAMBIO
Resaltan los desafíos asociados a la tecnología de baterías

Fabricantes de autos eléctricos
exponen grandes obstáculos 
para el mercado global

Los consumidores menores de 35 años son los que más se plantean comprar un VE en el mundo.

ratos (competencia de los 
carros con motor de com
bustión interna).

"En consecuencia, mejorar 
la compatibilidad de las 
infraestructuras y aumen
tar la autonomía de las 
baterías ocupan un lugar 
destacado en su lista de 
prioridades", dice el repor
te. Para el presidente de 
fabricación de TCS, Anu
pam Singhal, "la industria 

de vehículos eléctricos se 
encuentra en una encruci
jada decisiva, en la que se 
enfrentan las complejida
des de la escala y la trans
formación".

Explicó que si bien casi dos 
tercios de los consumido
res están abiertos a elegir 
vehículos eléctricos para 
su próximo vehículo, los 
fabricantes enfrentan de
safíos como el avance de 

la tecnología de baterías, 
diseños complejos y la 
economía de producción.

Según la encuesta, un 
72% de los consumidores 
estadounidenses tienen 
probabilidades o son muy 
propensos a comprar un 
vehículo eléctrico como su 
próximo vehículo, en com
paración con menos del 
31% de los consumidores 
japoneses.

Los consumidores menores 
de 35 años son los que más 
se plantean comprar un 
VE en el mundo. Entre los 
consultados de entre 26 y 
35 años, un 27% manifestó 
que es muy probable que 
se inclinen por carros eléc
tricos, mientras que en la 
población de entre 18 y 25 
años este porcentaje llega a 
42%. El informe indica que 
un 56% de los compradores 
están dispuestos a destinar 

entre US$ 20.000 y US$ 
40.000 en la compra de ca
rros eléctricos.

El 31% destinaría entre US$ 
40.000 y US$ 60.000; el 
12% entre US$ 60.000 y US$ 
80.000 y únicamente el 1% 
más de US$ 80.000. Las ven
tas de vehículos eléctricos 
en Latinoamérica aumenta
ron más del doble en 2024, a 
medida que la influencia de 
las marcas chinas aumenta 
en la región (incluyendo a 
BYD) y logran posicionarse 
con opciones más asequibles 
en el mercado, de acuerdo al 
reporte anual Latam EV Out
look de BloombergNEF. Lati
noamérica pudo alcanzar los 
184.000 vehículos eléctricos 
vendidos en 2024, dice el 
reporte firmado por Natalia 
Castilhos Rypl y Giulia Lo
pes.

La participación de los vehí
culos eléctricos en las ventas 
de automóviles nuevos su
peró el 6% en 2024, frente a 
solo el 2% de 2022. A pesar 
de los avances en la penetra
ción de estos vehículos, Lati
noamérica aún está distante 
de otros mercados referentes 
como China, en donde se 
vendieron 11,8 millones de 
vehículos eléctricos, explica 
el reporte.

Las proyecciones de Bloom
bergNEF apuntan a que la 
cuota de los vehículos eléc
tricos en las ventas de autos 
nuevos en América Latina 
alcance entre el 10% y el 
20% para 2028.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO
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E
l fortalecimiento 
del dólar impacta 
a las monedas lo
cales en América 
Latina. Su apreciación ge

nera presión sobre las divi
sas emergentes.

Países de Latinoamérica 
como Venezuela y Argenti
na, o en menor grado eco
nomías como la de Bolivia, 
estarían transitando hacia 
una profundización de la 
dolarización de sus econo
mías ante factores como la 
inflación, la depreciación, 
la pérdida de confianza en 
sus monedas y el uso cada 
vez más marcado de dóla
res como medio de inter
cambio y reserva de valor.

La dolarización puede ser 
oficial, cuando la moneda 
extranjera es la única de 
curso legal, o no oficial (de 
facto), cuando coexiste con 
la moneda local. Dentro de 
la categoría de no oficial, 
se consideran dos tipos: la 
real, cuando la divisa ex
tranjera se usa para pagos, 
y la financiera, cuando se 
utiliza esa moneda como 
reserva de valor.

Dado que varios países 
de América Latina ya se 
encuentran oficialmente 
dolarizados, como Panamá, 
Ecuador y El Salvador, y el 
billete verde sigue presio
nando monedas como el 
peso argentino o el bolívar 
venezolano, los analistas 
están siguiendo muy de 
cerca estas economías por 
la marcada depreciación de 
sus divisas.

En lo corrido del año, el 
peso argentino se ha de
preciado un -2,40%, luego 
de que en 2024 se restara 
un 21,37%, según cifras de 
Bloomberg. Entre tanto, el 
bolívar perdió en lo corri
do del año un 13,17% y un 
30,9% frente al dólar el año 
pasado. Otros casos que se 
analizan en la región son 
el de Bolivia, que empezó 
el año con una brecha del 
60% entre el tipo de cam
bio oficial y el paralelo en 
medio de la escasez de 
dólares que enfrenta, mien
tras que Perú es un caso 
diferenciado ya que desde 
hace años se experimenta 
en el mercado una dolariza
ción financiera.

En 2025, "América Latina 
y el Caribe enfrentan una 
creciente tendencia hacia 
la dolarización, tanto for
mal como de facto, impul
sada por la apreciación del 
dólar estadounidense y la 
volatilidad de las monedas 
locales. Esta dinámica se 
manifiesta de diversas for
mas en países como Argen
tina, Bolivia y Venezuela,

Impacto del dólar

Analistas dicen que varios 
países de América Latina van 
camino a una dolarización

cada uno con contextos y 
desafíos particulares", dijo 
el economista de la asocia
ción empresarial mundial 
de instituciones financie
ras, Jonathan Fortun.

Para evitar una dolariza
ción, las economías de la 
región se han visto retadas 
a implementar políticas fis
cales y monetarias sólidas, 
mejorar la confianza en las 
instituciones financieras 
y promover la estabilidad 
económica para mitigar los 
efectos adversos de un dó
lar fuerte en 2025 mientras 
formulan políticas para 
fortalecer sus monedas 
locales y reducir la depen
dencia del dólar. Pero si 
se decide dolarizar la eco
nomía, uno de los efectos 
naturales para los países 

sería perder el control so
bre su política monetaria, 
que ahora estaría a cargo 
de la Reserva Federal es
tadounidense y reducir el 
banco central a una oficina 
administrativa.

En el caso de Ecuador, 
cuya dolarización oficial 
completó 25 años en enero 
pasado, adoptar la moneda 
estadounidense le permi
tió tener un estabilizador 
macroeconómico ante la 
disparada de la inflación. 
Sin embargo, el país ahora 
"tiene pocos buffers y me
canismos de amortigua
miento frente a las crisis, 
particularmente finan
cieras”, según dijo el exvi
ceministro de Economía 
ecuatoriano y profesor- 
investigador de ESPOL, 

José Gabriel Castillo, en 
un especial de Bloomberg 
Línea sobre el tema. La 
dolarización puede tener 
diferentes implicaciones 
en caso de ser total (se 
sustituye el 100% de la 
moneda local por la divisa 
extranjera) o parcial (hay 
coexistencia de las divisas 
y en el sistema financiero 
implica la adopción del 
dólar para depósitos ban- 
carios, préstamos y otras 
transacciones).

En el caso de esta dola
rización financiera, esta 
puede ser inflacionaria en 
contextos de volatilidad 
cambiaría o puede elevar 
la probabilidad de corridas 
bancarias si el banco cen
tral no tuviera las reservas 
suficientes.

LA DOLARIZACIÓN 
ENDÓGENA' EN 
ARGENTINA
En campaña, el presidente 
Javier Milei propuso avan
zar hacia la dolarización en 
Argentina como una fórmu
la para contrarrestar la infla
ción, que cerró el 2024 en el 
117,8% interanual. Milei ha 
planteado un esquema de 
'dolarización endógena' una 
vez que se levante el cepo 
cambiarlo, que se refiere a 
una serie de restricciones a 
la compra de dólares. Bajo 
este mecanismo, convivi
rían ambas monedas, pero 
la cantidad de pesos se 
mantendrá inmovilizada.

"El esquema que diseña
mos va a implicar que no va 
a haber más emisión por dé
ficit y no va a haber emisión 

por pasivos remunerados. 
El bien escaso va a ser el 
peso", indicó en el Congreso 
Anual del IAEF el ministro 
de Economía argentino, 
Luis Caputo. Una vez que 
eso ocuna, adelantó el pre
sidente Milei, se buscará re
monetizar la economía con 
los dólares que los argen
tinos ya atesoran, dejando 
entrever que sería median
te los dólares que la socie
dad tiene 'bajo el colchón'. 
En el caso de una eventual 
dolarización argentina, el 
analista financiero Grego
rio Gandini señala que es 
algo que el presidente Milei 
requiere para poder seguir 
corrigiendo los desbalances 
de política fiscal que enfren
ta el país. "Tal vez, de darse 
ese proceso, si se diera, no 
sería este año".
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA

COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 12/02 7.873,26 7.885,22 7.891,88 8.042,56

08:30 7.873,26 7.885,22 7.891,88 8.042,56

09:00 7.906,00 7.946,36 7.906,00 7.946,36

09:30 7.890,33 7.920,43 7.881,96 7.915,66

10:00 7.895,52 7.909,98 7.899,43 7.904,83

10:30 7.898,08 7.906,72 7.906,02 7.902,65

11:00 7.897,39 7.908,19 7.896,17 7.910,52

11:30 7.898,54 7.906,84 7.901,55 7.903,23

12:00 7.898,44 7.906,53 7.897,69 7.904,89

12:30 7.898,72 7.905,93 7.900,90 7.902,61

13:00 7.898,33 7.908,07 7.892,54 7.935,92

Cierre 13/02 7.898,33 7.908,07

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN
TASA NOMINAL 1 

ANUAL
VENCIMIENTO -j CUPÓN

FECHA DIAS

continental =_=
6 PYCON02F7784 7,80% 11/O6/2O31 2.309 SEMESTRAL

AAA PY

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.584 SEMESTRAL

55 AAA PY 1.000 PYTAU13F9322 7,40% 20/12/2027 1.O4O TRIMESTRAL

4/lA FAMILIAR AA- PY 2.512 PYFAMO6F52OO 7,30% 19/O5/2O26 460 TRIMESTRAL

Bk UNIVERSIDAD
AMERICANA APY 35 PYICAO3F2738 8,85% 17/12/2030 2.133 TRIMESTRAL

(¡FENERSUR A- PY 65 PYENSO3F9122 9,25% 06/01/2028 1.057 TRIMESTRAL

TAPE PORA A- PY 30 PYTPO01F0540* 10,25% 11/06/2032 2.675 MENSUAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-7:1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

Jk5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 - V:250

Libra Esterlina

C: 9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR
1 CALIFICACIÓN

CORTES
VALOR 

NOMINAL
TASA NOMINAL 

ANUAL
VENCIMIENTO J CUPÓN

I FECHA I DÍAS

continental O AAA PY 1 200.000.000 7.15% 26/05/2025 102 TRIMESTRAL

GNBE3 AA+ PY 1 320.000.000 7.00% 23/02/2026 375 MENSUAL

L^BNF AA+ PY 4 200.000.000 7,45% 24/01/2028 1.075 ANUAL

Banco Rí
1 230.000.000 7,90% 26/10/2026 620 MENSUAL

1 150.000.000 7,90% 09/11/2026 634 MENSUAL

ju A- PY 10 100.000.000 8,55% 27/05/2026 468 TRIMESTRAL

1 100.000.000 8,55% 24/05/2027 830 MENSUAL

Q/zr BBB+ PY 8 100.000.000 8,40% 04/02/2026 361 MENSUAL

3 50.000.000 8,35% 09/02/2026 361 MENSUAL

Fuente: BCP. Tipo de cambio: 7.850. Monto en millones de dólares.

Datos al cierre de Diciembre2024.

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS CALIF.

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.019 3.159 5.078 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.949 3.379 5.464 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.955 3.166 4.562 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.254 2.406 3.077 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.131 2.200 2.998 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.126 1.062 1.506 AApy

Banco BASA S.A. 1.050 892 1.419 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 983 895 1.276 AApy

Ueno Bank S.A. 928 1.307 1.781 A+py

Bancop S.A. 598 572 805 AA-py

Banco Río S.A.E.C.A. 596 507 866 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 437 336 610 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 328 494 596 Apy

Solar Banco S.A.E 265 292 369 Apy

Banco Do Brasil S.A. 99 116 147 AA+py

Citibank N.A. 70 256 313 AAApy

Banco de la Nación Argentina 39 50 59 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total 7olumen en G.

97,83% 9.196 mil millones



5 as
SOFISTICACIÓN
Su marca acaba de celebrar los 
25 años desde su nacimiento

rangois-Paul Journe, 
baluarte de la relojería 
de autor hace un 
cuarto de siglo
Expansión, España

H
ay dos factores 
fundamentales 
que tener en 
cuenta si se quie
re triunfar como relojero. 

Primero, ser bueno, porque 
es lo que permitirá despun
tar. Después, ser constante. 
Sólo así será capaz de man
tenerse en el tiempo. Re
lojeros geniales ha habido 
muchos en las últimas dé
cadas, pero muy pocos han 
logrado consolidarse. Tarde 
o temprano, una decisión 
errónea, mala suerte o in
capacidad de adaptación a 
los cambios pueden acabar 
con un proyecto levantado 
con mimo durante años. 
Por esta razón, de Fran<;ois- 
Paul Journe no sorprende 
tanto su más que merecido 
éxito, sino su capacidad 
para mantenerlo, e incluso 
aumentarlo, con el paso del 
tiempo.

F.P. Journe -Invenit et Fe- 
cit-, la firma creada por 
Francois-Paul Journe, dis
fruta de su momento más 
dulce después de celebrar 
los 25 años desde su naci
miento. De hecho, es uno de 
los pocos nombres que pue
de presumir de rivalizar con 
Patek Philippe y Audemars 
Piguet por el favor de los co
leccionistas más exigentes 
(y acaudalados) del mundo.

Un ejemplo reciente bastan
te llamativo se produjo en la 
polémica aparición de Mark 
Zuckerberg en el podcast 
de Joe Rogan. Mientras la 
mayoría de espectadores 
arqueaban la ceja ante la 
ocurrencia del creador de 
Facebook de "masculini- 
zar" las empresas, unos po
cos nos fijábamos en el reloj 
que lucía en su muñeca: el 
FFC de F.P. Journe. Menuda 
publicidad para una firma 
que apenas fabrica millar y 
medio de piezas al año.

La trayectoria de Journe 
comienza en la escuela de 
relojería de Marsella, su 
ciudad natal. De allí partirá 
a París a trabajar con su tío, 
relojero especializado en 
restaurar piezas antiguas 
y en 1977, con apenas 20 
años, decide fabricar su 
primer reloj, un modelo de 
bolsillo con tourbillon. Le 
llevó seis años finalizarlo. 

No será hasta 1991 cuando 
Journe decide hacer sus 
primeros modelos de pul
sera, primero como piezas 
únicas para clientes y, ya en 
1999, con la marca F.P. Jour
ne - Invenit et Fecit -.

Clarividente y testarudo, 
Journe tiene muy claro los 
principios que deben regir 
su marca y ha sido fiel a 
ellos hasta la actualidad, lo 
que explica su capacidad 
para sobrevivir en el cam
biante mundo de la reloje
ría. La filosofía de F.P. Jour
ne combina la admiración 
por la relojería clásica con 
su obsesión por la indepen
dencia.

De grandes maestros como 
Abraham-Louis Breguet o 
George Daniels ha tomado 
el interés por las complica
ciones olvidadas, como el 
cronómetro de resonancia o 
el tourbillon de fuerza cons

tante, y los acabados exclu
sivos. En 2004 sorprendió 
a todo el sector cuando 
anunció que usaría oro ma
cizo en lugar de latón para 
fabricar sus mecanismos. 
Un paso sólo posible gracias 
a su capacidad para diseñar 
y fabricar sus propios movi
mientos; algo inimaginable 
para la gran mayoría de fir
mas del mercado.

INDEPENDENCIA TOTAL 
El secreto se esconde tras 
la fachada de un señorial 
edificio del siglo XIX en el 
barrio antiguo de Ginebra. 
O, mejor dicho, en su só
tano. Porque es allí donde 
descansan las máquinas 
CNC encargadas de fabricar 
las piezas de sus mecanis
mos. Hay otras muchas 
manufacturas en Ginebra, 
pero ninguna ubicada en 
el centro de la ciudad. En 
los pisos superiores se en
cuentran los talleres. Una 

vez las piezas están acaba
das, son llevadas a los pisos 
superiores, donde están los 
relojeros que ensamblarán 
los mecanismos.

F.P. Journe sigue la tradi
ción de que sea un solo 
relojero el que monte cada 
movimiento al completo. 
La firma cuenta actualmen
te con 30 maestros especia
lizados, a los que hay que 
sumar las ocho personas 
encargadas de los acabados 
y decoración.

Este equipo es el que pauta 
la producción anual de la 
firma, estimada actualmen
te en mil relojes mecánicos, 
más los 500 de la colección 
Élégante, una curiosa pro
puesta equipada con un 
movimiento electromecá
nico. Journe tiene decidido 
no aumentar la producción 
de la manufactura a pesar 
de la creciente demanda 

porque, según él, perderían 
el control y correrían el ries
go de bajar el nivel de acaba
do de sus relojes. Hay que 
tener en cuenta que los me
canismos más complicados 
como el Astronomic Souve- 
raine suponen más de tres 
meses y medio de trabajo 
para uno de sus relojeros, y 
que actualmente la plantilla 
sólo cuenta con dos capaci
tados para ensamblar esta 
gran complicación.

La excepcionalidad de F.P. 
Journe no se ciñe a su ca
pacidad para fabricar sus 
propios movimientos. Tam
bién fabrica las cajas y esfe
ras. Para ello cuenta con su 
moderna fábrica en Meyrin, 
esta vez sí, a las afueras de 
Ginebra, donde se elaboran 
estas piezas básicas. La fir
ma calcula que más del 95% 
de los componentes usados 
en sus relojes son de fabri
cación propia.

Sólo así es posible garanti
zar la independencia pro
ductiva de la manufactura. 
En cuanto a la económica, 
también queda asegurada 
desde que en 2018 la casa 
Chanel adquirió el 20% de 
la sociedad, quedando el 
resto en manos de los socios 
fundadores: Francois-Paul 
Journe, Philippe Rabin y el 
ya fallecido Gino Cukrowi- 
cz.
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"LA PANDEMIA 
CAMBIÓ EL 
PARADIGMA DE 
QUE EL TRABAJO 
IBA A ESTAR 
SIEMPRE AHÍ"
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PRESIDENTE CADIEM 
CASA DE BOLSA SA 

ELIAS
GELAY:
"Se va a 

superar de 
vuelta el 

volumen de 
operaciones 

con relación al 
año pasado"

Elias Gelay dijo que hay varias 
empresas en proceso de entrada de 
vuelta a La bolsa, así como muchas 

emisiones que se están preparando para 
el corto plazo, con Lo que La dinámica 
de este año será interesante y con un 

nuevo récord en puertas.

Mencionó además La necesidad de una 
reforma judicial y que se avance con 
La Superintendencia de Jubilaciones 

que actualmente está estancada en el 
proceso de reglamentación, para seguir 

mejorando La calificación del país.

Pág. 4
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Inteligencia Artificial & El Futuro del 
Trabajo: Adaptación, Oportunidades 
y Desafíos para Latinoamérica

DIEGO SAN 
ESTEBAN
PRESIDENTE DE LATAM OPEN FINANCE.

CHIEFINNOVATIONEIBUSINESS

SOLUTIONS ADVOCATE 0EN5

NEI informe 
deja en claro 
que el futuro del 

trabajo será digital, 
automatizado

y verde. La 
respuesta está en 

la educación, la 
adaptabilidad y el 

liderazgo".

E
l mundo del trabajo está cam
biando de manera acelerada, y el 
informe "Future of Jobs Report 
2025” del Foro Económico Mun
dial nos proporciona una visión clara de 

cómo estos cambios se están gestando a 
nivel global. La digitalización, la automati
zación y la transición hacia economías más 
sostenibles están reconfigurando la estruc
tura de los empleos, presentando tanto 
oportunidades como desafíos para los paí
ses en desarrollo, especialmente para Lati
noamérica. Este artículo se sumerge en los 
puntos clave del informe, desglosando su 
significado, sus implicancias para nuestra 
región y cómo podemos aprovechar esta 
transformación para promover un futuro 
laboral inclusivo y tecnológicamente avan
zado.

El Gráfico que Marca el Rumbo: ¿Qué 
Trabajos Crecerán y Cuáles Desapare
cerán?
El gráfico central del informe proporciona 
una visión clara de los trabajos más de
mandados y aquellos en declive entre 2025 
y 2030. Los especialistas en Big Data, los 
ingenieros en FinTech, y los expertos en IA 
y Machine Learning se encuentran entre 
los roles de más rápido crecimiento, con un 
aumento proyectado superior al 100% en 
algunos de estos campos. Este crecimiento 
es impulsado por una transformación digi
tal que se extiende a todas las industrias, 
desde la financiera hasta la energética. La
tinoamérica, si bien no está completamen
te preparada para este avance, tiene una 
oportunidad única para posicionarse como 
un centro de innovación, especialmente 
en sectores como el FinTech, las energías 
renovables y la ciberseguridad.

En contraste, el informe también destaca 
los trabajos en declive, donde sectores 
como el procesamiento de datos manual, 
la atención al cliente tradicional y las fun
ciones administrativas sufrirán una caída 
significativa. Cajeros bancarios, asistentes 
administrativos, trabajadores de correos 
y operadores de ventas verán reducida su 
demanda debido a la automatización de 
procesos rutinarios. Este aspecto, aunque 
esperado, plantea un desafío importante 
para Latinoamérica, dado que una gran 
parte de la fuerza laboral de la región de
pende de trabajos que hoy están siendo 
reemplazados por la automatización.

El Efecto de la Automatización y la Di
gitalización en Latinoamérica
Lo que se proyecta en el informe no es 
simplemente una tendencia global; es una 
transformación que ya está empezando a 
afectar a los países de Latinoamérica. La 
automatización en sectores como la banca 
y la logística está modificando rápidamen
te la naturaleza del trabajo, y la región, que 
históricamente ha sido más dependiente 
de los sectores tradicionales, se enfrenta 
a la necesidad urgente de adaptarse a este 
cambio.

La brecha digital en Latinoamérica es 
una de las barreras más significativas 
para la adopción de nuevas tecnologías. 
Según el informe, muchos trabajadores 
en la región se encuentran desactualiza
dos y sin las habilidades necesarias para 
ingresar o mantenerse en los sectores de 
alta demanda, como la ciberseguridad, 
la inteligencia artificial y el Big Data. Si 
bien países como Brasil y México están 
avanzando hacia la adopción de tecno
logías financieras avanzadas, la mayoría 
de la población en Latinoamérica aún 
carece de acceso a una formación ade
cuada para aprovechar estos avances.

A la par de esta disrupción tecnológica, 
existe otro factor crucial: la desigualdad 
económica. Gran parte de la población 
latinoamericana, sobre todo en sectores 
informales y rurales, depende de traba
jos manuales que están siendo rápida
mente reemplazados por máquinas. El 
desafío radica en que, si no se implemen- 
tan estrategias efectivas de reskilling y 
upskilling, la región podría enfrentar un 
desempleo masivo en sectores clave.

La Oportunidad de Innovación: Un 
Llamado a la Acción para Latinoa
mérica
Si bien el informe destaca los desafíos, 
también subraya una gran oportunidad 
para Latinoamérica. Los sectores de 
energía renovable, FinTech y cibersegu
ridad representan áreas de crecimiento 
sostenido que la región puede aprove
char. Sin embargo, esto requerirá un 
cambio estructural profundo, tanto en 
las políticas públicas como en la estrate
gia empresarial.

Latinoamérica tiene la ventaja de ser un 
centro de recursos naturales, especial
mente en energías renovables, donde 
países como Chile y Argentina están 
liderando iniciativas de energía solar y 
eólica. La creciente demanda de inge
nieros en energías renovables y espe
cialistas en vehículos eléctricos ofrece 
una excelente oportunidad para que la 
región se convierta en un referente glo
bal en la transición hacia una economía 
verde. Este cambio, sin embargo, no será 
posible sin una inversión estratégica en 
educación técnica y formación especia
lizada.

El sector FinTech, otro de los más diná
micos, tiene el potencial de transformar 
la región al mejorar la inclusión financie
ra. Según el informe, las tecnologías di
gitales están permitiendo que millones 
de personas en Latinoamérica accedan a 
servicios financieros previamente fuera 
de su alcance. Este es un campo en el 
que Brasil, México y Colombiaestán lide
rando la carga, pero es fundamental que 
todos los países de la región apuesten 
por fortalecer sus ecosistemas FinTech 
para no quedar atrás.

La Reconversión Laboral: El Gran De
safío de la Región
Uno de los puntos más críticos que aborda 
el informe es la necesidad de una recon
versión laboral masiva. Para que los 
trabajadores latinoamericanos puedan 
acceder a los empleos del futuro, es ne
cesario un esfuerzo conjunto entre el 
sector público y privado. El reskilling 
no puede ser una opción, debe ser una 
política pública prioritaria.

El informe subraya que un 39% de las 
habilidades laborales se verán obso
letas en los próximos cinco años. Esto 
presenta una oportunidad única para 
que Latinoamérica redirija sus esfuer
zos hacia la formación en nuevas tec
nologías. Sin embargo, este proceso no 
será rápido ni sencillo, y requerirá una 
inversión significativa en la infraestruc
tura educativa.

Las universidades y centros de forma
ción técnica tienen un rol central, pero 
también las empresas deben ser actores 
activos en la formación continua de su 
fuerza laboral. Los programas de forma
ción dual, que combinan la teoría con 
la práctica, serán claves para garantizar 
que los trabajadores no solo adquieran 
las habilidades necesarias, sino que 
también puedan aplicarlas en un entor
no laboral real.

Reflexión Final: Hacia un Futuro 
Laboral Inclusivo y Digitalizado
El informe deja en claro que el futuro 
del trabajo será digital, automatizado y 
verde, pero también plantea un desa
fío crucial: ¿cómo garantizar que todos 
los trabajadores se beneficien de estas 
transformaciones? La respuesta está en 
la educación, la adaptabilidad y el lide
razgo.

Latinoamérica tiene una oportunidad 
única para liderar esta revolución tecno
lógica, pero debe actuar rápidamente. 
Los próximos años serán decisivos para 
definir si la región logra un desarrollo 
inclusivo y si puede posicionarse como 
un actor clave en las industrias del futu
ro. La clave será invertir en formación, 
adoptar nuevas tecnologías y reconocer 
el valor del trabajo humano en un mun
do cada vez más automatizado.

La inteligencia artificial y la automati
zación no tienen que ser vistas como 
una amenaza, sino como una oportu
nidad para mejorar la productividad, la 
inclusión y la sostenibilidad. Sin embar
go, es responsabilidad de todos, espe
cialmente de los líderes, asegurar que 
esta transformación se haga de manera 
justa, humana y equitativa.

Es hora de que Latinoamérica se prepa
re para el futuro del trabajo. Y este futu
ro es ahora.
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ENTREVISTAPresidente CADIEM CASA DE BOLSA S.A.
“Nuestra situación macroeconómica 
contrapesa este tema de la justicia”
prensa@5dias.com.py

E
lias Gelay, Presi
dente de CADIEM 
Casa de Bolsa S.A. 
expresó que exis
ten factores como la po

blación joven, la baja carga 
tributaria y demás aspectos 
relevantes que hace a la 
buena situación macroeco
nómica del país que con
trapesan la mala imagen a 
nivel justicia.

El economista señaló que 
gracias a estos aspectos, Pa
raguay sigue siendo atracti
vo para la inversión local y 
extranjera.

Agregó que se están dando 
pasos para mejorar todavía 
más la calificación del país 
que el año pasado obtuvo 
el grado de inversión. En 
este sentido mencionó la 
necesidad de una reforma 
judicial y que se avance con 
la Superintendencia de Ju
bilaciones que actualmente 
está estancada en el proce
so de reglamentación.

¿Cómo se están presen
tando estos primeros 
meses del año?
En nuestra bolsa local, la 
verdad que enero fue un 
muy buen mes, un buen 
inicio de año. Arrancamos 
superando el volumen ne
gociado en enero del año 
pasado, creo que en gran 
parte por la dinámica que 
ya veníamos trayendo 
desde el año pasado.

Este mes de febrero de 
vuelta hay un buen movi
miento, si bien no salieron 
todavía emisiones muy 
importantes en lo que 
va del mes. Estamos di
ciendo igual empezando, 
vamos a ver si sale alguna 
emisión interesante en el 
mes. Después para marzo 
y un poco más adelante, 
creemos que va a seguir 
este dinamismo.

Hay muchas empresas 
en proceso de entrada de 
vuelta a la bolsa, muchas 
emisiones que se están 
también preparando. Así 
que creo que la dinámica 
de este año va a ser otra 
vez interesante así como 
fue el año pasado y como 
venimos haciendo hace 
varios años, creo que se 
va a superar de vuelta el 
volumen de operaciones

Elias Gelay, Presidente CADIEM CASA DE BOLSA S.A.

con relación al año pasado 
y cada año se va marcando 
un nuevo récord.

¿Hay rubros en parti
cular que usted querría 
puntualizar?
No, en general de todos los 
rubros tenemos empresas 
industriales, comerciales, 
principalmente que están 
haciendo emisiones.

Todos los rubros que están 
hoy en la bolsa están siem
pre en movimiento. Vamos 
a ver cómo se comporta el 
sector agrícola, por ejem
plo, este año que hay algu
nas empresas vinculadas 
a ese sector. Y hay que ver 

cómo se presenta este año 
generalmente. Dependien
do un poco cómo salga 
también la zafra y demás, a 
veces se necesitan un poco 
más de recursos y el mer
cado capital a veces suele 
colaborar, proveyendo 
esos recursos en años más 
complicados.

¿La dependencia de la 
agricultura y la ganade
ría sigue siendo eleva
da?
Definitivamente, segui
mos dependiendo bas
tante del tema agrícola y 
ganadero, pero se van am
pliando los demás rubros, 
principalmente el tema 

de la industria, el tema de 
construcción y demás que 
también sigue moviéndo
se.

Y hay que ver también 
que hay obras públicas 
importantes, son también 
los que faltan, me parece, 
proyectos de envergadura 
importantes para poder 
dinamizar también la eco
nomía en todo el país.

¿Cómo golpean los úl
timos acontecimientos 
políticos y judiciales a la 
imagen país?
Mira, lastimosamente este 
tema que estamos viendo 
no es algo nuevo para noso

tros. Es verdad que vivimos 
en Paraguay, ya hemos vis
to ese tipo de situaciones. 
Sí me parece oportuno que 
es un momento clave para 
presionar entre todos y 
pedir que esto termine, di
gamos. No es algo nuevo, es 
algo que ya lo venimos su
friendo desde hace tiempo 
y sí me parece importante 
que esto, entre todos los 
actores del sector público, 
la sociedad civil, exijamos 
que esto disminuya, vaya 
mejorando, poder tener 
justamente una justicia 
mucho más independiente, 
pero no creo que afecte de 
manera puntual a los nego
cios.

Sí es algo que es una condi
ción que ya la venimos te
niendo desde hace mucho 
y es el momento de poner
nos un poco más firmes y 
tratar de paliar esto y de 
que se elimine.

¿Hay otros factores po
sitivos que pesan más 
que este tipo de aspec
tos, a la hora que inver
sores extranjeros miran 
a Paraguay?
Sí, definitivamente nues
tra situación macroeconó
mica es un factor bastante 
importante que contrape
sa, todo este tema de la jus
ticia y definitivamente las 
oportunidades que exis
ten en Paraguay porque 
hay muchas cosas todavía 
por hacer, la población jo
ven, la baja carga tributaria 
y demás son aspectos rele
vantes que mira un inver
sor a la hora también de ir 
viendo oportunidades de 
inversión en Paraguay.

¿Cree usted que se está 
avanzando para mejo
rar la calificación del 
país?
Sí, yo creo que son los más 
procesos que llevan tiem
po. La calificadora no ac
túa por eventos puntuales, 
salvo que sean negativos, 
pero en general el proceso 
de ir creciendo en nuestra 
calificación de riesgo y 
mejorando la calificación 
de riesgo se da luego de 
procesos de años, de ajus
tes o de condiciones que se 
tienen que ir dando. Creo 
que es importante que, por 
ejemplo, el tema de la re
forma judicial es un tema 
importante, la reforma de 
pensiones, de todo lo que 
se creó la superintenden
cia de pensiones, pero no 
ha habido a partir de ahí 
grandes avances.

Son puntos claves que se 
tienen que ir trabajando. 
Hay en proceso ahora toda 
la reforma laboral que se 
quiere también trabajar. 
Entonces creo que hay 
marcos regulatorios o 
leyes principales que se 
tienen que ir modificando, 
se tienen que ir implemen- 
tando y ver cómo eso va 
mejorando realmente las 
condiciones económicas 
del país para que en base a 
eso también la calificadora 
vaya mejorando la califica
ción.

mailto:prensa@5dias.com.py
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ENTREVISTAAbdón Casco, Gerente Comercial de Horizonte SRL
Horizonte S.R.L.: Innovación y Soluciones 
de Software para el Futuro Financiero
prensa@5dias.com.py

D
esde sus inicios, 
Horizonte se 
ha destacado en 
el desarrollo de 
softwares especializados 

para el sector bancario y 
financiero. Con más de 30 
años de experiencia, su 
misión es proporcionar 
soluciones tecnológicas 
avanzadas que impulsen la 
eficiencia y el crecimiento 
de las instituciones finan
cieras, asegurando proce
sos más rápidos, seguros y 
precisos.

SOLUBROK: La innova
ción tecnológica que re
voluciona la administra
ción de casas de bolsa

Horizonte SRL ha desarro
llado SOLUBROK, un sis
tema avanzado diseñado 
para optimizar la adminis
tración de Casas de Bolsa 
y la gestión de Fondos y 
para conocer más sobre 
este innovador software, 
conversamos con Abdón 
Casco, Gerente Comercial 
de Horizonte SRL.

¿Cuál es el objetivo prin
cipal de SOLUBROK?
SOLUBROK busca pro
porcionar una solución 
integral para la adminis
tración de Casas de Bolsa 
y Fondos de Inversión. 
Nuestro sistema automa
tiza procesos, minimiza 
errores manuales y op
timiza la eficiencia ope
rativa, permitiendo a las 
entidades financieras cen
trarse en su crecimiento y 
en brindar un mejor servi
cio a sus clientes.

¿Cuáles son las principa
les ventajas que ofrece 
este software?
Entre los principales bene
ficios de SOLUBROK desta
camos:

* Reducción de costos 
operativos: Automatiza
mos procesos clave, redu
ciendo errores y mejorando 
la eficiencia.

* Información en línea: 
Permite el acceso inmedia
to a datos en tiempo real 
para una toma de decisio
nes más informada.

* Seguridad y auditoría: 
Contamos con controles de 
seguridad robustos y pistas 
de auditoría detalladas para 
garantizar la integridad de 
la información.

* Accesibilidad web: Dis
ponible desde cualquier na
vegador (Chrome, Mozilla, 
Explorer, Safari), ofrecien
do flexibilidad y acceso en 
cualquier momento y lugar.

* Devengamiento diario: 
Registra y actualiza opera
ciones financieras diarias 
con precisión.

* Soporte local: Brinda
mos asistencia personaliza
da para resolver cualquier 
inquietud o requerimiento.

¿Cuáles son los módulos 
principales para Casas 
de Bolsa?

SOLUBROK está compues
to por diversos módulos es
pecializados que abarcan:

* Seguridad: Gestión de ro
les, permisos y auditorías.

* Personas: Administra
ción de clientes, usuarios, 
vendedores externos y con
trapartes.

* Instrumentos: Parame- 
trización y gestión de títu
los financieros.

* Calculadora de opera
ciones: Sistematización de 
cálculos de compra, venta y 
reporto.

Abdón Casco. Gerente Comercial de Horizonte SRL

* Órdenes: Registro de ór
denes de compra, venta y 
reporto.

* Boleta y liquidaciones: 
Registro y liquidación de 
boletas de negociación.

* Custodia y transferen
cia de títulos: Control de 
movimientos y custodia de 
títulos.

* Pago de cupones: Ges
tión de vencimientos y 
pagos.

* Cancelación de opera
ciones de reporto: Recali
ficación y gestión de cance

laciones anticipadas o por 
vencimiento.

* Pago de intereses: Pro
cesamiento de pagos de 
intereses.

* Informes: Generación de 
reportes regúlatenos y ge- 
renciales.

* Contabilidad: Sistema 
multiempresa y multimo- 
neda, con integración con
table manual y automática.

¿Por qué elegir SOLU
BROK sobre otras solu
ciones en el mercado?
Lo que nos diferencia es 

nuestra amplia experien
cia en el sector financiero 
y nuestra capacidad para 
adaptarnos a las necesida
des específicas de nuestros 
clientes. SOLUBROK no 
sólo automatiza procesos, 
sino que también ofrece 
seguridad, accesibilidad y 
soporte local, aspectos fun
damentales para el éxito de 
cualquier entidad financie
ra.

¿Cómo pueden los in
teresados obtener más 
información o solicitar 
una demostración?
Invitamos a todas las Casas 
de Bolsa y Administrado

ras de Fondos a descubrir 
cómo SOLUBROK puede 
transformar la adminis
tración de sus operaciones 
financieras.

Pueden contactarnos para 
una demostración perso
nalizada al número 0981 
501865 o al correo acasco@ 
horizonte.com.py.

También pueden visitarnos 
en nuestra oficina ubicada 
en el edificio España, Avda. 
España y Brasilia, tercer 
piso, Asunción. Estaremos 
encantados de asesorarle 
y responder cualquier in
quietud.

Horizonte I di SoluBrok 
Sistema modular desarrollado como solución tecnológica 

para casas de bolsa y administradora de fondos.
[XX] acasco@horizonte.com.py 0981501865
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ENTREVISTAIstvan Nagy, Asesor financiero
“La pandemia cambió el paradigma de 
que el trabajo iba a estar siempre ahí”
prensa@5dias.com.py

I
stvan Nagy, Asesor fi
nanciero, habló acerca 
de su libro "FOSCU, 
Finanzas Ordenadas, 
sueños cumplidos” y lo des

cribió como una forma fácil 
de entender acerca de la im
periosa necesidad de que la 
gente ponga en orden sus 
gastos.

Expresó que lo primero es 
conocer específicamente a 
cuánto asciende la deuda y 
a partir de ahí buscar algu
nos artículos en lo que se 
pueda ahorrar. Puntualizó 
que un error común es el 
de cortar los gastos de las 
actividades que a uno le 
gustan. Refirió que de esta 
manera se está destinado al 
fracaso.

¿Qué es "FOSCU, Finan
zas Ordenadas, sueños 
cumplidos”?
Es una guía escrita por un 
paraguayo para paragua
yos. Eso es importante 
porque implica también 
un proceso de conocer la 
realidad que nos toca, que 
me adelanto a decir, somos 
un poco desordenados en 
materia financiera. Siem
pre me ha gustado hablar 
de finanzas y de dinero 
pero de una perspectiva 
más diaria, más coloquial, 
donde la persona pue
da entender y entender 
que las instituciones que 
existen en el mercado no 
son sus enemigas sino 
que hay que saber usarlas 
y que si acompañamos 
bien el proceso podemos 
sacarle provecho y crecer. 
Entonces empezamos a 
crear contenido hace va
rios años y bueno, luego 
de cuatro o cinco años 
de crear contenido, crea
mos una comunidad de 
WhatsApp que se llama 
Finanzas para Todos.

Hoy en día hay casi 800 
personas ahí donde habla
mos todos los días de fi
nanzas y como que faltaba 
algo para cerrar el círculo 
y ahí surge el programa 
FOSCU, Finanzas Ordena
das, Sueños Cumplidos. 
Hoy tiene 106 alumnos 
que mensualmente apren
den sobre finanzas y bue
no, faltaba el libro como 
para darle un material de 
apoyo. Este libro está es
crito en un idioma simple,

La gente que fue 
preventiva y tenía

ahorros, o tenía

Istvan Nagy, Asesor financiero

el negocio formalizado, 
pudo acceder a líneas 
de crédito, a líneas de 

financiación, o pudo vivir 
de sus reservas".

en un idioma del día a día 
que cualquier persona 
puede entender.

¿Por qué nos cuesta ser 
ordenados financiera
mente?
La principal razón del 
desorden que es algo que 
abarco mucho en el libro, 
es no tener un presupues
to común. Tenemos lo que 
se llama un presupuesto 
mental. Pero la gente vive 
el día a día, en muchos de 
los casos. También, pero 
el principal problema es 
cuando vos tenés un suel
do, esa falsa seguridad que 
te da un salario nos lleva a 
gastar mal. Porque deci
mos, no, el 31 voy a cobrar 
otra vez, está todo bien. Se 
llena la alforja otra vez.

No somos preventivos y 
damos como que ese tra
bajo siempre va a estar 

ahí. Y yo creo que la pan
demia cambió un poquito 
el paradigma de que el 
trabajo iba a estar siem
pre ahí, porque quién iba 
a pensar que un DJ de la 
noche a la mañana se iba 
a quedar sin trabajo por 
meses, o un mozo, que 
son trabajos que hoy en 
día ya estábamos en una 
normalidad, pero la gente 
que fue preventiva y tenía 
ahorros, o tenía el negocio 
formalizado, pudo acce
der a líneas de crédito, a 
líneas de financiación, o 
pudo vivir de sus reservas. 
Ahí también surge para 
mí la idea de enseñarle a la 
gente, porque la misión de 
este material es enseñar y 
acompañar.

¿Qué pasa con las com
pras emocionales?
Sí, el Nobel de Economía 
que ganó en el año 2018 

cambió el paradigma de 
la economía porque él 
decía que toda nuestra 
construcción lógica del 
dinero estaba hecha en 
eso, en la lógica, y que él 
probaba a través de sus 
estudios que casi todas 
nuestras compras eran 
emocionales.

Entonces, lo que el pri
mero le recomendaba a la 
gente es que antes de to
mar una decisión de com
pra, saque la emoción de 
la ecuación.

Y daba un ejemplo simple, 
cargamos algo a un carrito 
digital, deja ahí tres días. 
Si después de tres días si
gue la necesidad de com
prar, probablemente sí ne
cesite, y si no, fue un mero 
impulso del momento 
para comprar tu décimo 
par de medias.

Muchas veces estamos 
comprando la expectati
va. Por ejemplo, ¿para qué 
comprar un bote si lo vas a 
usar dos veces al año? Al
quilé nomás dos veces al 
año ese bote.

¿Para qué tener una casa 
de fin de semana si la vas a 
usar dos veces al año? Paga 
un hotel. Entender que mu
chas veces no es necesario 
tener, sino que en esta eco
nomía también se puede 
alquilar.

¿Fue cambiando tam
bién el proceso genera
cional en el tiempo?
Sí. En mi prólogo justamente 
menciono que nuestros pa
dres no nos hablaron de dine
ro. Era un tema tabú en la casa, 
era algo difícil de conversar.

Entonces yo creo que, 
sobre todo si tienen hijos 

chicos, es clave empezar a 
hablarles desde chico y que 
entiendan la noción del di
nero y de las posibilidades. 
Es importante decirle no a 
los hijos para que ellos en
tiendan que no siempre se 
puede, aunque se pueda en 
el momento. Porque si no 
desarrollamos el concepto 
de escasez, creamos en el 
futuro un monstruo que 
no va a aceptar un no como 
respuesta.

¿Queda mucho por tra
bajar en materia de edu
cación financiera?
El paso más importante 
es la regla del 80-20. Vos 
te ordenas y con esta guía 
puedes ordenarte y solu
cionaste el 80% de tu pro
blema. Que en muchos de 
los casos es querer hacerlo 
también.

Es dejar de mentirse, ¿no? 
Porque yo lo primero, yo 
soy también, o sea, dentro 
de este proceso soy asesor 
financiero. La gente me 
dice, ayúdame a ordenar. 
Viene la persona y yo lo 
primero que le pregunto 
es, ¿vos cuánto debes? En 
el 90% de los casos, la res
puesta es, no sé.

Entonces, afrontar esa rea
lidad sin miedo. Trabajar 
en una planificación. Esta
blecer un norte.

Establecer objetivos rea
listas. Y algo que siempre 
cuento como anécdota, es 
que la gente cuando quie
re ahorrar, quiere cortar lo 
que le gusta. Y ese es un 
error que te va a llevar a 
fallar.

Pasa con la dieta. Sí. O sea, 
me decían, me voy a ir una 
vez nomás a la peluquería 
en vez de cuatro. Y yo le 
digo, no. Seguí yéndote 
cuatro veces a la peluque
ría y buscás dónde más 
ahorrar. Claro. Porque vos 
eso disfrutás. Entonces, 
queremos castigarnos a la 
hora de ordenar la finanza. 
Y tiene que ser todo lo con
trario. Tiene que ser una 
victoria. Yo le digo a mis 
clientes, si vos tenés cinco 
tarjetas de crédito y logras
te cancelar una en su tota
lidad, salí y cená. Celebré. 
Festejé que lograste, que 
te faltan cuatro nomás ya. 
Así es. Y me parece que son 
cuestiones importantes.

mailto:prensa@5dias.com.py
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INVERSIÓNEl país ofrece varias oportunidades
Invertir en Paraguay: Los Sectores 
con Mayor Potencial de Crecimiento
prensa@5dias.com.py

E
n los últimos 
años, Paraguay ha 
experimentado 
un crecimiento 
económico sostenido, con

virtiéndose en uno de los 
mercados más atractivos 
de la región. Con una eco
nomía diversificada y una 
política macroeconómica 
estable, el país ofrece opor
tunidades de inversión en 
diversos sectores. En este 
artículo, exploraremos los 
rubros con mejores pers
pectivas para invertir en 
Paraguay, analizando las 
tendencias actuales, los de
safíos y las oportunidades 
de crecimiento.

AGRICULTURA 
Y GANADERÍA:
La agricultura y la ganade
ría son pilares fundamen
tales de la economía pa
raguaya. El país es uno de 
los principales productores 
de soja, maíz y algodón de 
la región. La inversión en 
este sector puede ser ren
table, especialmente en la 
producción de cultivos de 
alta demanda y en la imple- 
mentación de tecnologías 
para mejorar la eficiencia y 
la productividad.

Oportunidades: La deman
da de productos agrícolas 
y ganaderos sigue en au
mento, especialmente en 
mercados como China y la 
Unión Europea.

Desafíos: La dependencia 
de la agricultura y la gana
dería de factores climáticos 
y la necesidad de invertir 
en tecnologías para mejorar 
la eficiencia y la productivi
dad.

ENERGÍA 
RENOVABLE:
Paraguay cuenta con un 
gran potencial para la ge
neración de energía reno
vable, especialmente en 
la producción de energía 
hidroeléctrica y eólica. La 
inversión en este sector 
puede ser atractiva, ya que 
el país busca reducir su 
dependencia de los com
bustibles fósiles y aumen
tar la participación de las 
energías renovables en su 
matriz energética.

Oportunidades: La deman
da de energías renovables

sigue en aumento, especial
mente en mercados como 
Brasil y Argentina.

Desafíos: La necesidad de 
invertir en infraestructura 
para la transmisión y dis
tribución de energía reno
vable y la dependencia de 
factores climáticos.

Infraestructura 
y Construcción:
La inversión en infraestruc
tura y construcción es fun
damental para el desarrollo 
económico de Paraguay. 
El país necesita mejorar su 
red de carreteras, puertos y 
aeropuertos para aumentar 
la competitividad y facilitar 
el comercio. La inversión en 
este sector puede ser renta
ble, especialmente en la 
construcción de proyectos 
de infraestructura pública 
y privada.

Oportunidades: La deman
da de infraestructura sigue 
en aumento, especialmen
te en mercados como Brasil 

y Argentina.
Desafíos: La necesidad de 
invertir en tecnologías para 
mejorar la eficiencia y la 
productividad en la cons
trucción y la dependencia 
de factores políticos y eco
nómicos.

TECNOLOGÍA Y 
COMUNICACIONES:
La tecnología y las comu
nicaciones son sectores en 
crecimiento en Paraguay. 
La inversión en este sector 
puede ser atractiva, espe
cialmente en la implemen
tation de soluciones de tec
nología de la información y 
la comunicación (TIC) para 
mejorar la eficiencia y la 
productividad en diversos 
sectores.

Oportunidades: La deman
da de soluciones TIC sigue 
en aumento, especialmente 
en mercados como el sector 
financiero y la educación.

Desafíos: La necesidad de 
invertir en infraestructura 

para la conectividad y la de
pendencia de factores tec
nológicos y de seguridad.

TURISMO:
El turismo es un sector en 
crecimiento en Paraguay, 
con un gran potencial 
para la inversión. El país 
cuenta con una rica diver
sidad cultural y natural, 
con atractivos como la 
Chaco, el Pantanal y la 
ciudad de Asunción. La 
inversión en este sector 
puede ser rentable, espe
cialmente en la construc
ción de infraestructura 
turística y en la promo
ción de destinos turísti
cos.

Oportunidades: La de
manda de experiencias 
turísticas sigue en au
mento, especialmente en 
mercados como Brasil y 
Argentina.

Desafíos: La necesidad de 
invertir en infraestructu
ra para la conectividad y 

la dependencia de facto
res climáticos y políticos.

MANUFACTURA 
Y EXPORTACIÓN:
La manufactura y la expor
tación son sectores clave en 
la economía paraguaya. El 
país cuenta con una ubica
ción estratégica para la ex
portación de productos ma
nufacturados a mercados 
como Brasil, Argentina y la 
Unión Europea. La inver
sión en este sector puede 
ser rentable, especialmente 
en la producción de bienes 
de consumo, como alimen
tos, textiles y productos 
químicos.

Oportunidades: La deman
da de productos manufac
turados sigue en aumento, 
especialmente en merca
dos como Brasil y Argenti
na.

Desafíos: La necesidad de 
invertir en tecnologías para 
mejorar la eficiencia y la 
productividad en la manu

factura y la dependencia de 
factores políticos y econó
micos.

SERVICIOS 
FINANCIEROS:
Los servicios financieros 
son un sector en crecimien
to en Paraguay, con un gran 
potencial para la inversión. 
El país cuenta con un siste
ma financiero estable y una 
creciente demanda de ser
vicios financieros. La inver
sión en este sector puede 
ser rentable, especialmente 
en la banca, los seguros y la 
gestión de activos.

Oportunidades: La deman
da de servicios financieros 
sigue en aumento, especial
mente en mercados como 
Brasil y Argentina.

Desafíos: La necesidad de 
invertir en tecnologías para 
mejorar la eficiencia y la 
productividad en los servi
cios financieros y la depen
dencia de factores políticos 
y económicos.
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INVERSIÓNEncabeza energías renovables
Rubros con mayor proyección para
Invertir en 2025 a nivel mundial

prensa@5dias.com.py

E
n un mundo en 
constante evolu
ción, los inverso
res buscan opor
tunidades que les permitan 

maximizar sus ganancias. 
A medida que avanzamos 
en 2025, varios sectores 
y tecnologías emergentes 
están llamando la aten
ción de los expertos finan
cieros. A continuación, 
presentamos algunos de 
los rubros con mayor pro
yección para invertir en el 
mundo en este 2025:

ENERGÍAS
RENOVABLES
La transición hacia una 
economía más sostenible 
y respetuosa con el medio 
ambiente sigue ganando 
impulso. La inversión en 
energías renovables, como 
la solar y la eólica, se es
pera que siga creciendo 
debido a la demanda de 
fuentes de energía limpias 
y a la reducción de costos 
en la tecnología. Algunas 
de las empresas líderes en 
este sector son: Vestas (eó
lica), SunPower (solar), en 
el Green Power (energías 
renovables)

INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL
Y MACHINE 
LEARNING
La inteligencia artificial 
(IA) y el aprendizaje au
tomático (Machine Lear
ning) están revolucio
nando la forma en que las 
empresas operan y toman 
decisiones. La inversión 
en startups y empresas es
tablecidas que desarrollan 
soluciones de IA y Machi
ne Learning puede ofrecer 
retornos significativos. Al
gunas de las empresas líde
res en este sector son: NVI
DIA (hardware y software 
de IA), Alphabet (Google) 
(IA y Machine Learning), 
Microsoft (IA y Machine 
Learning).

SALUD DIGITAL Y 
TELEMEDICINA
La pandemia de COVID-19 
ha acelerado la adopción de 
la salud digital y la teleme
dicina. La inversión en pla
taformas de telemedicina, 
aplicaciones de salud móvi
les y soluciones de análisis 
de datos en salud puede 
ofrecer oportunidades de 
crecimiento. Algunas de 
las empresas líderes en este 
sector son: Teladoc Health 
(telemedicina), American 
Well (telemedicina) y Athe- 
nahealth (salud digital).

TECNOLOGÍAS DE 
ALMACENAMIENTO 
DE ENERGÍA
El almacenamiento de 
energía es crucial para la 
transición hacia una eco
nomía basada en energías 
renovables. La inversión 
en tecnologías de almace
namiento de energía, como 
las baterías de iones de litio, 
puede ofrecer retornos sig
nificativos. Algunas de las 
empresas líderes en este 
sector son: Tesla (baterías 
de iones de litio), LG Chem 
(baterías de iones de litio), 
Contemporary Amperex 
Technology (baterías de io
nes de litio).

CIBERSEGURIDAD
A medida que más empre
sas se conectan a Internet, 
la ciberseguridad se con
vierte en una preocupación 

cada vez más importante. 
La inversión en empresas 
de ciberseguridad que 
ofrecen soluciones de pro
tección contra amenazas 
cibernéticas puede ofrecer 
oportunidades de creci
miento. Algunas de las em
presas líderes en este sector 
son: Palo Alto Networks 
(ciberseguridad), Cyberark 
(ciberseguridad) y Check 
Point (ciberseguridad).

AUTOMOCIÓN 
ELÉCTRICA
YAUTÓNOMA
La industria automotriz 
está experimentando una 
transformación signifi
cativa con la adopción de 
vehículos eléctricos y au
tónomos. La inversión en 
empresas que desarrollan 
tecnologías para vehículos 
eléctricos y autónomos 
puede ofrecer retornos sig
nificativos. Algunas de las 
empresas líderes en este 
sector son: Tesla (vehículos 
eléctricos y autónomos), 
Waymo (vehículos autó
nomos) y NIO (vehículos 
eléctricos).

rimentado volatilidad, la 
tecnología subyacente 
de blockchain sigue ofre
ciendo oportunidades de 
inversión. La inversión en 
empresas que desarrollan 
soluciones basadas en bloc
kchain puede ofrecer retor
nos significativos. Algunas 
de las empresas líderes en 
este sector son: IBM (bloc
kchain), Microsoft (block- 
chain)y Coinbase (cripto- 
monedas).

Educación en
Línea y Tecnología 
Educativa
La educación en línea ha 
experimentado un creci
miento significativo en los 
últimos años. La inversión 
en plataformas de educa
ción en línea y empresas 
que desarrollan tecnología 
educativa puede ofrecer 
oportunidades de creci
miento. Algunas de las 
empresas líderes en este 
sector son: Coursera (edu
cación en línea), Udemy 
(educación en línea) y edX 
(educación en línea), Chegg 

(educación en línea y recur
sos educativos), McGraw- 
Hill Education (recursos 
educativos y tecnología 
educativa)

La educación en línea y la 
tecnología educativa ofre
cen varias ventajas, como:

Acceso a la educación para 
personas en áreas remo
tas o con limitaciones de 
tiempo, Personalización 
del aprendizaje según las 
necesidades y habilidades 
individuales, Reducción de 
costos en comparación con 
la educación tradicional, 
Mayor flexibilidad y como
didad para los estudiantes

Sin embargo, también exis
ten desafíos y limitaciones, 
como:

La necesidad de una cone
xión a Internet estable y rá
pida, La falta de interacción 
personal con los profesores 
y compañeros de clase, La 
necesidad de habilidades 
tecnológicas básicas para 
navegar por las plataformas 
de educación en línea

En resumen, la educación 
en línea y la tecnología 

educativa son sectores en 
crecimiento que ofrecen 
oportunidades de inversión 
y pueden revolucionar la 
forma en que se imparte la 
educación.

TECNOLOGÍAS DE
REALIDAD
AUMENTADA 
Y VIRTUAL
La realidad aumentada y 
virtual están revolucionan
do la forma en que interac
tuamos con la tecnología. 
La inversión en empresas 
que desarrollan soluciones 
de realidad aumentada y 
virtual puede ofrecer retor
nos significativos. Algunas 
de las empresas líderes en 
este sector son: Oculus (rea
lidad virtual), HTC (realidad 
virtual), Magic Leap (rea
lidad aumentada), Unity 
(motor de juego y realidad 
aumentada/virtual).

AGRICULTURA DE 
PRECISIÓN Y 
TECNOLOGÍA 
AGRÍCOLA
La agricultura de precisión 
y la tecnología agrícola es
tán mejorando la eficiencia 
y la productividad en la 
industria agrícola. La in
versión en empresas que 
desarrollan soluciones de 
agricultura de precisión y 
tecnología agrícola puede 
ofrecer oportunidades de 
crecimiento.
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